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Ciudadana revela que 7,8% de los 

hogares de la V Región fue víctima de 
algún delito violento el 2023
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Encuesta Urbana de Seguridad 
Ciudadana revela que 7,8% de los 
hogares de la V Región fue víctima de 
algún delito violento el 2023

so de actualización que comenzó 
el año 2019, desde la necesidad de 
incorporar nuevas características 
de victimización y percepción de 
inseguridad. Además, se indicó que 
el estudio con-tó con el apoyo del 
Centro de Excelencia Undoc-Inegi, 
organismo internacional que busca 
fortale-cer las capacidades técni-
cas en América Latina y el Caribe en 

A 20 años de su prime-
ra versión y a 10 de su 
última actualización, 
la Subsecretaría de 

Prevención del Delito y el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) die-
ron a conocer una nueva versión 
de la Encuesta Nacional Urbana 
de Seguridad Ciudadana (ENUSC) 
2023, la cual arrojó importantes 
resultados en esta materia para la 
región de Valparaíso.

Pero antes de pasar a detallarlos, 
vale hacer presente que esta nueva 
versión es el resultado de un proce-

la medición de la delincuencia.
En ese sentido, se incorporaron 

34 comunas al estudio, pasando 
de 102 a 136 ciudades del país, 
además de la actualización de los 
límites urbanos en las comunas 
del marco muestral. También se in-
formó que la ENUSC cuenta con el 
80% de las viviendas urbanas en 
el marco de selección de cada re-

gión del país (90% nacional) y que 
el proceso de preguntas se llevó a 
cabo entre julio y diciembre del año 
2023

VICTIMIZACIÓN Y AUMENTO 
DELINCUENCIA

La Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana revela que 
el 2023 se registró la cifra más 
alta de victimización de hogares 
de los últimos tres años, con un 
20,1%, cifra que el 2021 fue de 15% 
y el 2022 de 19,4%. Sin embargo, 
este número, si es comparado con 

La Subsecretaría de Prevención del Delito y el INE dieron 
a conocer una nueva versión de la Encuesta Nacional 
Urbana de Seguridad Ciudadana, la que indica que el 2023 
se registró la cifra más alta de victimización de hogares de 
los últimos tres años, con un 20,1%.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
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años anteriores, es mu-cho menor 
que –por ejemplo– el 2017, cuando 
en la región de Valparaíso la victi-
mización llegó al 27,4%; o el 2016, 
con 25,8%.

Si esta cifra se compara con las 
que arroja la ENUSC a nivel nacio-
nal, los resultados en la región de 
Valparaíso mejoran un tanto, pues 
con el 20,1% la zona se ubica por 
debajo del 21,7% de pro-medio 
nacional y mucho más de regio-
nes como Arica y Parinacota, que 
anotaron un 33%, Tarapacá con un 
28,8% o la Metropolitana con un 
26,2%.

Ante la pregunta de si creían que 
la delincuencia en el país aumentó 
durante los últimos 12 meses (recor-
dando que el sondeo es de 2023), 
un 87,8% de los consultados en la 
región de Valparaíso dijeron que 
sí, cifra levemente superior al pro-
medio nacional, que se posicionó en 
un 87,6%. No obstante, este número 
en la región de Antofagasta llegó a 
93,2%, en Ñuble alcanzó un 92,2% 
y en la región de Atacama llegó a 
91,1%.

POR DELITOS VIOLENTOS
La victimización por delitos vio-

lentos es un nuevo indicador que 
amplía el repertorio analziado; 
esto, con el objetivo de dar una vi-
sión más completa del fenómeno de 
la victimización. El indicador inclu-
ye a todas las personas u hogares 
que, durante los 12 meses previos 
a la entrevista fueron víctima de 
al menos uno de los siete delitos 
considerados: robo con violencia o 
intimidación; amenazas; robo por 
sorpresa; robo de vehículos; robo 
en la vivienda; extorsión; agresio-
nes o lesiones.

Bajo este contexto, la Encues-
ta Nacional Urbana de Seguridad 
Ciudadana de 2023 arroja que el 
7,8% de los hogares en la Quinta 

Región fue víctima de al menos un 
delito violento; y que la mayor vic-
timización se presentó con el delito 
de amenaza violenta.

El desglose revela que un 3,3% 
de los consultados dijo haber sido 
víctima de amenazas violentas 
y que el 2,8% fue víctima de un 
robo con violencia o intimidación. 
Con un 1,2% le siguen las víctimas 
de agresiones o lesiones; luego, 
con 0,7% aparecen las víctimas de 
robo por sorpresa con violencia; 
con 0,2% entran las víctimas de 
robo de vehículo con violencia; 
con 0,3% las de extorsión violenta; 
y finalmente con 0,1% las víctimas 
de robo de vivienda con violencia.

Sin embargo, y al igual como 
ocurrió con la victimización y 
percepción del aumento de la de-
lin-cuencia, las cifras en la región 
de Valparaíso lucen mejores que 
las nacionales. Esto, ya que el pro-
medio nacional se ubica en 8,1%, 
mientras que en la Quinta Región 
llegó a 7,8%. La victimización por 
delitos violentos a hogares da un 
gran salto en la región Metropo-
litana, que registra un 10,3%; cifra 
que en la región de Arica y Pari-
nacota llega a un 9,7%; mientras 
que en la región de Tarapacá es de 

9,4%.
En cuanto a los otros delitos, ca-

lificados por la ENUSC como «te-
máticos», estos muestran que la 
victimización por los robos (con y 
sin violencia) llega a 13,9%; por los 
robos no violentos es de 11%; por 
los intentos de delitos de robo es de 
8,9%; por los delitos económicos 
es de 7,2%; por vandalismo de 7,1%; 
por los delitos cibernéticos de 7%; 
por otros emergentes es de 4,8%; 
y por los crímenes de odio es de 
0,2%.

DENUNCIAS
Respecto a los hogares víctimas 

de delitos violentos y temáticos, el 
estudio de la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito y el Instituto Na-

cional de Estadísticas arroja como 
resultado que en la región de Val-
paraíso un 52,5% de las víctimas 
de delitos violentos en hogares sí 
realizó la denuncia; mientras que 
el 47,5% no lo hizo.

Este análisis, si se traslada a los 
delitos calificados como «temá-
ticos», dan cuenta que un 40,6% 
denunció los robos; un 39% hizo lo 
propio con los delitos emergentes; 

un 33,3% denunció robos no vio-
lentos; un 30,5% lo hizo con delitos 
económicos; un 17,1% presentó de-
nuncia por hurtos; un 16% lo hizo 
con delitos cibernéticos; un 11% 
con vandalismo; y un 10,2% de las 
víctimas de crímenes odio hizo la 
denuncia.

El detalle específico da cuenta 
que un 90,6% de las víctimas de 
robo de vehículo presentaron una 
denuncia; que un 60,6% de los que 
sufrieron un robo con violencia 
o intimidación también lo hi-zo; 
que el 47,3% de las víctimas de ex-
torsión cursó la denuncia; que el 
39,5% de los que sufrieron agre-
siones o lesiones denunció; y que 
el 38,6% de quienes fueron blanco 
de un robo con fuerza en vivienda 

lo hicieron.

INCIVILIDADES, ARMAS Y 
DROGAS

Respecto a la percepción sobre 
la ocurrencia de incivilidades y vio-
lencia en la región de Valparaíso, 
la ENUSC 2023 revela que los des-
órdenes por consumo de alcohol 
o droga en la vía pública en sus 
barrios llega al 35,1%; que los he-
chos relacionados a sitios eriazos 
descuidados o acumulación de 
basura llegan a 29,%; que el lanza-
miento de fuegos artificiales llega 
a 28,4%; y que la presencia del co-
mercio ilegal es de 18,3%.

Ante la pregunta: ¿Con qué fre-
cuencia diría usted que suceden las 
siguientes situaciones delictivas en 
su barrio en los últimos 12 meses? 
Un 13,4% habló de balaceras o dis-
paros; un 11,3% lo hizo con los ro-
bos o asaltos en la vía pública; un 
9,1% habló de vandalismo o daño 
a la propiedad pública o privada, 
excluyendo rayados o marcas; un 
7,1% lo hizo con amenazas o peleas 

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
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entre vecinos; 6,8% con peleas ca-
llejeras sin armas; 6,7% con pan-
dillas violentas; y 5,8% con peleas 
callejeras con armas.

En cuanto a las cosas que la ciu-
dadanía de la región de Valparaíso 
dejó de hacer por temor a ser víc-
tima de la delincuencia, un 66,5% 
dijo que dejó de utilizar el celular 
y/o artículos electrónicos en pú-
blico; un 65% dejó de caminar por 
ciertos lugares; un 56,9% dejó de 
salir de noche; y un 48,3% dejó de 
usar joyas, reloj u objetos de lujo.

Por último, respecto a la tenen-
cia de armas de fuego, sólo un 
3,9% de los consultados en la re-
gión de Valparaíso confesó tener 
un revólver, pistola, escopeta o 
rifle en su casa; mientras que un 
amplio 95,6% aseguró que no te-
nía. Acerca de los motivos para 
tenerla, el 36,6% dijo que era para 
protegerse de la delincuencia; el 
23,2% que era porque pertenece o 

perteneció a las Fuerzas Armadas 
y de Orden; y el 23% que dijo que 
mantenía un arma en su casa para 
realizar cacería.

DIPUTADO LONGTON APUNTA A 
DELEGADA

Tras conocer los datos que arro-
jó la encuesta, Puranoticia.cl tomó 
contacto con el diputado Andrés 
Longton, presidente de la Comisión 
de Seguridad Pública, quien señaló 
que "si la Delegada Presidencial 
(Sofía González) no se toma con 
seriedad los números de la en-
cuesta Enusc, que revelan el cre-
cimiento en el temor y también 
de la victimización, es decir, las 
personas que han sido víctimas 
de delito que supera el promedio 
nacional, la verdad es que vemos 
con mucha dificultad que las au-
toridades locales, y particular-
mente ella, puede hacerse cargo".

En ese sentido, lamentó que 

"constantemente está descono-
ciendo la evidencia, que es clarísi-
ma y que se ve día a día en la región 
respecto a las personas que viven 
con temor, ahora a hacer deter-mi-
nadas actividades o que han cam-
biado su rutina precisamente por-
que temen ser víctimas de delitos. 
Estos incrementos son tremenda-
mente preocupantes, nunca antes 
vistos en la historia y esto indica 
que lamentablemente las polí-
ticas públicas que ha abordado 
y ha llevado a cabo el Gobierno 
son absolutamente insuficientes 
y hay una falta de reconocimiento 
hasta esta situación que profundi-
za aún más el problema", añadió 
el parlamentario de Renovación 
Nacional.

"Si no son capaces de darle la 
importancia a este flagelo que 
cada vez ataca con mayor fuerza 

a la ciudadanía, difícilmente van a 
poder hacerse cargo del problema. 
Yo les pediría que abandonen las 
razones políticas detrás de esto, 
se saquen la venda de los ojos y 
vean la realidad que está vivien-
do gran parte del país, particular-
mente la región de Valparaíso con 
estas cifras que son desastrosas 
y que también revela que la gen-
te ha perdido la credibilidad en 
la justicia y que por eso cada vez 
denuncia menos. Por lo tanto acá 
estamos hablando incluso de una 
cifra que podría ser mayor si es que 
la gente denunciara como debe ha-
cerlo, pero que lamentablemente no 
lo hace porque hay una sensación 
de impunidad que se está tomando, 
que está cada vez adquiriendo ma-
yor fuerza en la ciudadanía", sen-
tenció el diputado Longton.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/encuesta-urbana-de-seguridad-ciudadana-revela-que-7-8-de-los-hogares-de
https://www.cruzverde.cl/?utm_source=Red_Medios_Digitales&utm_medium=Medios_Digitales&utm_id=Cruz_verde
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Francesco Venezian, candidato 
republicano a Gobernador de 
Valparaíso, toma distancia de 
Hoffmann: "No considero que juegue 
de local"

con el ejemplo". En ese sentido, ex-
plicó que "queremos tener ciertas 
libertades como región, definir 
dónde manejan las platas, cómo 
se manejan los recursos públicos 
en la región, y para eso hay que 
conocerla, hay que haber vivido, 
hay que saber la realidad, saber 
cómo están las calles, cómo está 
Arlegui, la calle Quillota, como 
está la plaza Echaurren, hay pro-
blemas de sequía, faltan embal-
ses... entonces es esencial ser de la 

F rancesco Venezian Ur-
zúa, viñamarino de toda la 
vida, ingeniero agrónomo 
de profesión, ex Seremi de 

Agricultura entre 2012 y 2014, y ex 
ejecutivo de la Cooperativa Agríco-
la y Lechera de Casablanca (Calca), 
hoy recorre el territorio como el 
candidato del Partido Republicano 
a la Gobernación Regional de Val-
paraíso.

En el marco de esta transición 
del mundo privado al sector públi-
co, la carta independiente (en cupo 
republicano) conversó con Pura-
noticia TV respecto a lo que está 
siendo su campaña a Gobernador, 
además de entregar algunos linea-
mientos de lo que pretende que sea 
su trabajo en el puesto; esto, junto 
a no escatimar en críticas, incluso a 
quien –en el papel– debiera ser una 
aliada más que una rival: María 
José Hoffmann.

Y es que a juicio de este padre 
de familia (casado y tres hijas), re-
sulta clave que un candidato a Go-
bernador sea efectivamente de la 
región, porque "hay que predicar 

región para palpar la problemática 
y, por lo tanto, saber cómo uno va 
a enfrentar los problemas y dónde 
tiene que apretar las tuercas para 
solucionarlo".

Estos argumentos sirvieron de 
antesala para que afirmara que 
«Pepa» Hoffmann, la carta de 
Chile Vamos a Gobernadora, "no 

considero que juegue de local. 
Además, su trabajo parlamen-
tario, respecto al trabajo de ad-
ministración, es muy distinto; y 
el Gobernador –que representa a 
toda la región– tiene un trabajo de 
administración y gestión, maneja 
las platas... y para eso hay que te-
ner experiencia, ya sea laboral o en 

En entrevista con 
Puranoticia TV, el 
ingeniero agrónomo 
remarcó sus diferencias 
con la carta de Chile 
Vamos, al señalar que el 
trabajo parlamentario 
que por años ejecutó 
María José Hoffmann "es 
muy distinto" al rol de 
administrador que debe 
cumplir un Gobernador.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/francesco-venezian-candidato-republicano-a-gobernador-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/francesco-venezian-candidato-republicano-a-gobernador-de-valparaiso


algún servicio público. Lamenta-
blemente la parte legislativa no me 
deja los recursos".

Pero a pesar de esta declaración, 
Francesco Venezian aseguró que 
"siempre hay disposición de cola-
borar por la región en lo que sea 
necesario"; esto, en el caso que sea 
justamente la militante de la UDI 
la que avance a segunda vuelta. En 
ese sentido, indicó que "nosotros 
estamos trabajando para ganar 
en primera vuelta" y que, en pos de 
este objetivo, ha conseguido apo-
yos "activos y pasivos", incluso del 

ex candidato de RN a la Gober-
nación de Valparaíso, Luis Pardo. 
"Quien se quiera sumar, bienvenido 
sea. Me han preguntado si trabaja-
ría con alguien de izquierda, ¿y por 
que no? Si el norte es el mismo y 
quiere trabajar de la misma forma, 
bienvenido sea", dijo.

EJES DE SU TRABAJO
El representante del Partido Re-

publicano en la contienda electoral 
del próximo 27 de octubre también 
repasó lo que serán sus principales 
ejes de trabajo en el supuesto que 
llegue a la Gobernación Regional 
de Valparaíso. "Lo principal es ges-
tión y eficiencia, desde el punto 
de vista de que hoy nos pasa que 
vamos a solicitar algo a un servi-
cio público y nos tramitan de una 
oficina a otra (...). Hoy tenemos la 
gran problemática de que los ser-
vicios públicos, y en particular la 
Gobernación –donde uno tendrá 
mas injerencia– no conversan, no 
comulgan, no tienen sistemas in-
formáticos que permitan sacar un 
pantallazo por ejemplo... yo haría 
gestión y eficiencia".

Lo segundo –continuó expli-
cando Venezian– tiene que ver 
con "cómo voy a colocar los re-
cursos en la región si no sé si está 
hecho el levantamiento. Hoy con 
el tema del agua, hay 54 servicios 
públicos privados que trabajan en 
el tema del agua, y a los 54 se le 
entregan fondos para que sigan in-
vestigando la problemática, y de los 
54 lo más probable es que habrán 
cuatro que invierten en la solución. 

Entonces, se solucionaría esto si el 
Gobierno Regional tiene una pla-
taforma que diga que si quieren in-
vertir –como ejemplo– en una plaza 
en tal parte, ver si existe un estudio 
de esa plaza".

También comentó que "el tra-
bajo de Gobernador tiene dos 
objetivos: primero, el manejo de 
los fondos públicos del Gobierno 
Regional, que es parte de un pro-
yecto para descentralizar el país; 
y segundo, un trabajo político, 
de decir cómo opera los servicios 
públicos en la región y que puede 

hacer el Gobierno Regional para 
hacerlo más eficiente. Ahí entra 
este trabajo. La única diferencia es 
meterle números y cabeza, porque 
no es caprichoso lo que uno postu-
la sobre el Gobierno Regional como 
prioridades, porque un consejero 
regional que quiere negociar para 
que le aprueben su proyecto, pero 
sin tener la información clara si ese 
proyecto se había evaluado ante-
riormente, si se están gastando 
más recursos de los que compete a 
ese tipo de proyectos, difícilmente 
lo puede respaldar técnicamente 
ante los cores".

MAYOR SEGUIMIENTO A 
PROYECTOS

Es justamente en torno a los 
recursos y los proyectos donde el 
candidato a Gobernador Regional 
se detuvo para analizar uno de los 
principales problemas que hoy en 
día tiene la zona: la falta de segui-
miento, desde el Gobierno Regio-
nal, a las iniciativas por las cuales 
se destinan millonarios recursos, 
aprobados por el Consejo Regio-
nal.

Al respecto, Venezian dijo que 
"hoy hay ciertas áreas dentro del 
Gobierno Regional, que son téc-
nicas, donde no se ha establecido 
el acompañador de cada uno de 
estos proyectos, porque una cosa 
es que cuando el Gore aprueba 
un proyecto, entrega plata y se 
olvidaron". Así es como puso en 
su foco a los municipios: "Hay que 
entender que quien maneja los re-
cursos es el que pone las reglas del 

juego, del punto de vista que una 
Municipalidad que solicita plata sin 
haber aplicado de buena forma los 
recursos que le entregamos como 
Gore para un proyecto x, obviamen-
te cambia de categoría".

"Eso tiene que empezar a instau-
rarse en la región, donde se debe 
exigir que también los municipios 
sean eficientes en el gasto de los 
recursos que se le entregaron por 
parte del Gobierno Regional y no 
sorprenderse con que se cambia-
ron dos bancas o dos luminarias y 
salieron $90 millones. Yo prefiero 
que cambien 100 luminarias. Y 
por eso insisto que el Gobierno Re-
gional puede exigirle a municipios y 
a organizaciones que postulan, que 
le metan cabeza técnica. Esa es la 
manera en cómo usted va a pasar 
los primeros filtros para presentar 
un filtro ante el Consejo Regional", 
precisó.

EL "VEHÍCULO" REPUBLICANO
La carta del Partido Republicano 

contó también que su nombre surge 
hacia el mundo público desde el Ins-
tituto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap), que conocía de su historia 
laboral en la Cooperativa Agrícola 
y Lechera de Casablanca, donde 
ha desarrollado "gestión gremial, 
asociativa, de colaboración, de 
solución de problemas comunes 
en torno al tema agrícola y dar 
soluciones comunes", según expli-
có a Puranoticia TV.

Así es como llega a la Seremi 
de Agricultura durante el primer 
Gobierno de Piñera, desde donde 
luego de finalizado su mandato re-
gresa al mundo privado para conti-
nuar como ejecutivo en Calca. Y es 
justamente este modelo gerencial 
de trabajo el que confiesa que le 
gustaría aplicar en la Goberna-
ción, porque un Gobernador "le 
da prioridad a proyectos, es el 
que va a levantar información 
respecto a prioridades en salud, 
educación, inversiones, turismo, 
inversiones de riego, por lo tan-
to, al tener parte de la información 
consolidada, con las prioridades 
dentro del un programa de la re-

gión, que ya está aprobado, ahí es 
donde uno tiene que ir dándole las 
prioridades".

Tomando en cuenta que Fran-
cesco Venezian es un hombre más 
ligado al mundo privado, que no 
milita en ningún partido y que nun-
ca ha competido en una elección, 
fue consultado acerca de si el Par-
tido Republicano es más bien un 
vehículo para llegar a un objetivo, 
que en este caso es la Goberna-
ción Regional de Valparaíso.

Al respecto indicó que "tenemos 
los mismos principios del punto de 
vista que queremos progreso, re-
glas claras, seguridad, un Estado 
a disposición de la gente y no vice-
versa. Nunca he militado en ningún 
partido y muchas veces cuando me 
lo han planteado digo que no, que 
quiero apoyar al crecimiento de la 
región. Puede ser un vehículo y 
soy un agradecido del partido de 
respetar esa postura y también 
ser transversal desde el punto 
de vista que este es el perfil que 
queremos desarrollar en la re-
gión, ayudar al crecimiento de la 
región y al beneficio de la gente 
de la región".

Quien estará presente en la pa-
peleta del 27 de octubre subrayó 
que "espero que la gente quede 
tranquila y convencida, porque 
yo vivo en la región, espero morir-
me en la región y no me interesa 
que mañana me pasen la cuenta 
por algo que dije y que no hice. Y 
mientras se pueda mover un grani-
to de arena, y créeme que desde el 
Gobierno Regional se pueden mo-
ver varias toneladas".

Pero, ¿cómo cree que va a ganar 
en los comicios de menos de tres 
meses más? Dijo que "esperando 
que la gente escuche, que le haga 
sentido, que se va a poner todo el 
trabajo y profesionales necesa-
rios para ejecutar y darle eficien-
cia a un Gobierno Regional. Hay 
que considerar que cada peso que 
se gasta en la región proviene de 
nosotros que pagamos impuestos, 
contribuciones, iva, por lo tanto nos 
debemos".

7Región de ValparaísoMiércoles 07 de agosto
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Candidata de Sharp se lanza contra 
Reinaldo Sánchez: “Mejor ponga en la 
calle todas las micros por las cuales 
recibe subvención”

de Instagram.
Por lo mismo, hizo un llamado 

público al empresario: “Señor Sán-
chez, en vez de cuestionar tanto 
mejor ponga en la calle todas las 
micros por las cuales recibe una 
subvención todos los meses por 
parte del Estado”.

U n llamado a preocuparse 
de uno de los principales 
problemas de Valparaí-
so, como lo es la falta de 

un mejor transporte público, hizo 
la candidata a Alcaldesa por Val-
paraíso y "delfín" del alcalde Jorge 
Sharp, Carla Meyer, al empresario 
microbusero, propietario de Viña 
Bus S.A., Reinaldo Sánchez.

Resulta que el también extimo-
nel de la Asociación Nacional de 
Fútbol Profesional (ANFP) dijo en 
una entrevista en El Mercurio de 
Valparaíso que “ya ni dan ganas 
de ir para allá”, en referencia a 
Valparaíso, indicando además que 
“eso es culpa de las autoridades 
que la ciudadanía ha elegido”.

Al respecto, Meyer quiso respon-
derle a Sánchez, emplazándolo a 
preocuparse por la ciudad y por el 
servicio que presta a ella tanto diri-
giendo el equipo porteño como con 
las micros: “Leí una entrevista del 
señor Reinaldo Sánchez en el diario 
en la que habla mal de Valparaíso. 
Es curioso que el que ha destrui-
do Wanderers, dejando de lado 
las ramas deportivas y cobrando 
entradas carísimas a sus hinchas 
venga hoy día, justo hoy día, a dar 
cátedra de cómo hacer las cosas”, 
dijo Meyer en un video en su cuenta 

En ese sentido, aprovechó para 
decir lo que espera hacer si gana en 
octubre, respecto de los temas de 
transportes y deportes, en los que 
está relacionado Sánchez, quien 
dijo que está pensando en vender 
sus acciones en Santiago Wan-
derers, donde tiene el 60% de su 
propiedad, para descansar. 

“En nuestra gestión enfrentare-
mos los problemas de transporte, 
sobre todo si se trata de mejorar 
los recorridos y los horarios. Pro-
pondremos junto a vecinos y veci-
nas más rutas y frecuencias, y si el 
gobierno no lo resuelve lo haremos 
desde el municipio, ampliando el 
sistema de buses de acercamiento 
en Valparaíso, Laguna Verde y Pla-
cilla de Peñuelas. En deportes, a di-
ferencia de lo que ha hecho el señor 
Sánchez, seguiremos apoyando a 
las ramas deportivas de la Corpora-
ción Santiago Wanderers y de mu-
chos otros clubes porteños, porque 
así fomentaremos el deporte entre 
niños, niñas, jóvenes y las familias. 
Señor Sánchez, no se equivoque, 
los porteños y porteñas trabaja-
mos día a día para sacar la ciudad 
adelante, eso es lo que nos motiva 
y eso es lo que haremos a pesar 
de discursos negativos como el 
suyo”, afirmó la candidata.

Carla Meyer, candidata 
a la Alcaldía porteña, 
criticó al empresario 
microbusero y presidente 
de Santiago Wanderers, 
quien comentó que “ya 
ni dan ganas de ir" a 
Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/candidata-de-sharp-se-lanza-contra-reinaldo-sanchez-mejor-ponga-en-la
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/candidata-de-sharp-se-lanza-contra-reinaldo-sanchez-mejor-ponga-en-la


https://mediosdigitales.cl/puranoticia/?utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=PAPEL_DIGITAL


10 Región de Valparaíso Miércoles 07 de agosto

La resistencia de los taxis: Cómo 
sobreviven los conductores que 
siguen trabajando con techo amarillo 
en la región de Valparaíso

Transportes y Telecomunicaciones, 
el parque total de taxis de techo 
amarillo es de 865, de turismo 
(azules) son 195 y ejecutivos hay 
612. Las ciudades con más taxis son 
Valparaíso, con 202; luego Viña 
del Mar, con 191 y después La Li-
gua, con 146. Le siguen Quillota, 
con 144 y San Felipe, con 125. Quil-
pué tiene 110, San Antonio 99, Los 
Andes 72 y Casa-blanca 63.

Los motivos de esta baja en este 
tipo de transporte son varios. Ade-
más del boom de las aplicaciones 
móviles, la pandemia, el estallido 
social y el paso del tiempo ha he-
cho que varios conductores de más 
edad se nieguen a cambiarse a las 
aplicaciones, o están con su salud 
deteriorada o han fallecido. Ade-
más, los más jóvenes prefieren 
trabajar en otras cosas, coinciden 
varios, pues pocos son los conduc-
tores de las nuevas generaciones 

" ¿Cuánto me sale hasta 
calle Quinta con avenida 
Valparaíso?", pregunta 
una mujer intentando ca-

minar con unas maletas grandes 
y un abrigo grande, justo antes de 
ponerse a llover, a pasos del Termi-
nal de Buses de Viña del Mar. 

"$3.500", responde un conduc-
tor de taxi, tras lo cual, ambos apu-
rados, ella se sube y él parte la mar-
cha rumbo al destino solicitado. El 
viaje demora, en promedio, unos 20 
minutos en hora peak.

En los últimos años, tras el arribo 
y masificación de las aplicaciones 
de celular para transporte de pasa-
jeros, además de las restricciones 
propias de la pandemia por Co-
vid-19, el rubro de los taxis tradi-
cionales, esos de color negro con 
techo amarillo, y en general, de 
los taxis que se toman “de a pie” 
ha ido menguando en la Quinta 
Región. 

865 TAXIS EN TODA LA REGIÓN
Pero aún quedan algunos sobre-

vivientes a la ola tecnológica que 
revolucionó el mercado del trans-
porte de pasajeros en la región, el 
país y el mundo entero. De acuer-
do a los registros de la Secretaría 
Regional Ministerial (Seremi) de 

que han visto llegar a ese rubro y 
quienes lo hacen, se van directo a 
las micros.

Por otro lado, los clientes son 
menos, por razones similares. Mu-
chos pueden costearse un auto pro-
pio o prefieren usar las aplicaciones 
desde el teléfono.

SOBREVIVIENDO LA PANDEMIA, 
EL ESTALLIDO Y EL PASO DEL 
TIEMPO

“En unos siete u ocho años, 
más o menos, he perdido como la 
mitad de los clientes por las apli-
caciones, pero a la vez he tomado 
nuevos clientes. Hay gente que 
realmente viene de Santiago y vie-
nen por empresas, entonces le exi-
gen tener un respaldo, que el boleto 
que da el taxímetro, en cambio en la 
aplicación no tienen cómo dar un 
respaldo de los gastos”, dice José 
Miguel Poblete, de 47 años, uno de 

los 865 taxis básicos que aún que-
dan transitando por la región.

Como herencia familiar luego 
de ver a su padre ser taxista, des-
de los 20 años comenzó a trabajar 
en lo mismo, lo que le ha permitido 
sacar adelante a su familia hasta 
ahora. Sagradamente llega cada 
día temprano a instalarse fuera 
del Terminal de Buses de Viña del 
Mar, y espera pasajeros, principal-
mente turistas o visitantes, en uno 
de los cupos reservados que paga 
al municipio por unos $15 mil men-
suales. 

“Actualmente somos 13 autos 
acá, de los cuales estamos tra-
bajando todos. Cuando vino la 
pandemia cerraron el terminal de 
buses, y quedamos tres vehículos 
trabajando. Entre pandemia y es-
tallido social, varios colegas se re-
tiraron porque ya son mayores de 
edad, tenían miedo a conta-giarse 
también, así que ahí estuvimos 
batallando. El día que cerraron el 
terminal estuvimos dos semanas 
en que hacíamos una carrera, dos 
carreras en todo el día… Después 
ya vino el encierro total y ya va-
rios se retiraron y quedamos los 
tres que íbamos a trabajar, así 
que optamos por trabajar con el 
centro comercial. La gente no te-

A nivel regional son poco más de 800 los taxis que están 
inscritos en los registros del Ministerio de Transportes, 
pero de ellos no todos continúan operando. Algunos 
lo dejaron, otros fallecieron, y otros mezclan el mundo 
“análogo” de los taxis tradicionales con el “digital” de las 
app. Estas son las historias de tres taxistas que se resisten 
al olvido.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-resistencia-de-los-taxis-como-sobreviven-los-conductores-que-siguen
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nía plata, entonces optamos por 
cobrar $3.000 a todo Viña, ya 
sea Forestal, Recreo, Miraflores, 
Achupallas, que era más o menos 
lo que les cobraba el pagarle cua-
tro pasajes a un colectivo, y así 
sobrevivimos”.

Hoy por hoy los taxis volvieron 
a su modalidad habitual, que es 
funcionar con el taxímetro, que fi-
nalmente termina saliendo mucho 
más caro que viajar en vehículos de 
aplicaciones, pero para ellos está 
plenamente justificado: “El taxi acá 
es uno de los más caros del país, 
si se compara con Santiago, por 
ejemplo, una vez yo lo pregunté 
en la Dirección de Tránsito y me 
dijeron que es por la geografía 

del lugar, acá mucha subida, mu-
cho desgaste material neumático, 
más combustible, se gasta más 
de todo. En cambio la diferencia 
es que Santiago es todo plano, 
entonces hay menos gasto com-
bustible, menos gasto neumático, 
de freno, el auto se deteriora me-
nos. Acá uno tiene que subir cuatro 
pasajeros con bolsas de equipaje, 
subir cerros que son prácticamente 
cuestas. Además, nosotros tenemos 
un seguro para el pasajero si es que 
ocurre algún accidente, y hay dón-
de reclamar por cualquier situa-
ción, tenemos nuestra oficina acá 
en el terminal”.

En Viña del Mar hay “parade-
ros” de taxis no sólo en el terminal 

-que tiene dos, uno al que se puede 
acceder yendo al piso -1 en el rodo-
viario, y pidiendo un servicio en la 
oficina que está ahí, y otro por calle 
Valparaíso frente al terminal- pues 
también hay taxis en la plaza Su-
cre, frente al Cine Arte, en calle 
Quinta, Villanelo, y algunos que 
aún trabajan afuera del Casino 
Enjoy, aunque principal-mente de 
noche.

En el terminal de buses hay al-
gunos operadores de turismo que 
les ayudan a conseguir pasajeros 
que vienen llegando de otros la-
dos, principalmente turistas. "Ini-
cialmente eran muchos taxistas, 
porque se requería más servicio, 
pero ahora ha bajado el flujo de 

turistas con la pandemia y el es-
tallido social, además de las apli-
caciones", dice Raúl Retamales, 
uno de los agentes turísticos, quien 
destaca que la jornada parte a las 5 
de la mañana. "La mayoría del pú-
blico toman su teléfono y piden un 
auto, el porcentaje de clientela para 
los taxistas se ha perdido un 40% 
más o menos, ha afectado bastan-
te", destaca.

Lo que complica principalmen-
te a los conductores son los pre-
cios respecto de las aplicaciones 
mó-viles, pues si ellos, con taxí-
metro, cobran $3 mil por un viaje 
desde el centro de Viña hasta el 
mall 15 Norte, un Uber o Didi o 
Cabify saldrá la mitad, o menos. 

"Ellos cobran $6 mil al Casino, y un 
Uber o Didi cobra $2.500, es mucha 
la diferencia", señala el operador. 
Pero ellos, los taxistas, ase-guran, 
no son lo mismo, pues hay una serie 
de gastos asociados que mantener.

LA RESISTENCIA
A las 7 de la tarde de un día de 

semana, en la plaza Sucre, en Viña 
del Mar hay apostados dos tipos 
de taxis, que se quedan hasta tar-
de -esa hora para los taxis es tar-
de- esperando pasajeros. Yasin Ali 
Abdullah (72) y José Rojas (68), 
taxis de turismo y básico, respecti-
vamente, tienen una mirada similar 
del panorama del transporte y de 
cómo están ellos dentro del rubro.

Luego de que su exesposa le dije-
ra que tenía que ponerse a manejar 
para luego dejarlo -según cuenta él- 
hace 15 años Ali Abdullah comenzó 
a conducir el taxi ejecutivo azul que 
tenía estaciona-do frente a Fala-
bella, en el centro de Viña del Mar. 
Adelante de él está la competencia, 
Rojas, quien hace 10 años comenzó 
con su taxi de techo amarillo, pero 
ambos, sin conocerse más que en 
ese rato ahí, se llevan bien, pues 
saben que están en lo mismo, que 
son la “resistencia”.

“Los taxis de turismo como que 
vienen un poquito, entre comillas, a 
apoyar el trabajo de transporte en 
comunas que tienen más afluencia 
de público, pero no hay patente de 
taxi de turismo tampoco, es la mis-
ma patente naranja. La competen-
cia es dura”, dice, mirando hacia la 
vereda del frente, donde hay varios 
autos estacionados o detenidos. 
“El problema está en que yo ten-
go que tener licencia profesional, 
primero que nada tengo que pa-
gar impuestos, tengo que pagar 
el paradero, tengo que ir cada 
seis meses a hacer la revisión téc-
nica, tengo que tener el seguro 
de transporte de pasajeros y la 
patente de color salmón. Es todo 
eso es un costo, y los autos que 
están allá frente, que son Uber, no 
hacen la revisión técnica, la hacen 
una vez al año, si usted se sube allá 
y choca allá en la esquina y pierde 
un dedo, un brazo o una pierna, no 
le van a pagar porque no están en el 
Ministerio de Transporte”, reclama.

Rojas, quien reconoce que traba-
ja 12 horas diarias, de 9 de la ma-

ñana a 9 de la noche, comenzó pri-
mero en los taxicolectivos, pero se 
cambió a los taxis “porque era más 
tranquilo, otro tipo de gente. Yo 
tengo una clienta que desde las 
9:00 a.m. estoy con ella casi toda 
la mañana porque vamos para 
todas partes. La llevo al super, la 
llevo a pagarse, la lleva a todas 
partes, pero eso son dos veces al 
mes, y después hay que buscar”, 
relata.

Recuerda que hace unos años 
era común llevar gente con tele-
visores o artefactos grandes que 
compraban en Ripley o Falabella, 
frente a la playa Sucre. “Ahora ya 
es una vez a las mil quinientas. 
También puede ser que los mis-
mos negocios ya no venden o se 
venden mucho online, entonces el 
despacho llega a domicilio”.

También reconoce que los viajes 
“a Quintero, que antes eran súper 
buenos y seguidos, ya no exis-ten, 
todo eso se ha perdido”.

De todas formas, se resiste a 
cambiarse a las aplicaciones, pese 
a que ve que al frente están ins-
ta-lados esperando los clientes que 
salen de los centros comerciales 
que antes él solía llevar. "Aún hay 
gente que es de taxi, sobre todo 
las personas mayores, gente más 
tranquila", dice.

Ali Abdullah compara los taxis 
con las app haciendo la analogía 
del comercio ambulante. “Usted 
se va para la calle Valparaíso y va 
a encontrar una cantidad enor-
me de gente que está trabajando, 
vendiendo cosas. En la calle ven-
den cinco pares de calcetines por 
$1000, pero al frente está el lu-gar 
donde venden calcetines, que el 
gallo tiene que pagar derecho de 
llave, tiene que pagar impuestos, 
tiene que pagar personal, qué se 
yo. Y ese mismo calcetín lo vende en 
cinco lucas… Entonces usted dice 
entre comprar un calcetín por 
cinco lucas, prefiero comprar el 
de la calle, y me dan cinco pares 
por lucas, pero el que está afuera 
no paga derecho llave, no paga 
impuestos”, compara, para luego 
preguntarse: “¿Es justo?”.

Para José Miguel Poblete, sin 
embargo, es más que una opción: 
"Hace dos años que Uber recibe 
autos taxi y yo los complemento 
ambos, a veces me conecto".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-resistencia-de-los-taxis-como-sobreviven-los-conductores-que-siguen
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-resistencia-de-los-taxis-como-sobreviven-los-conductores-que-siguen
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-resistencia-de-los-taxis-como-sobreviven-los-conductores-que-siguen
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Férrea cruzada vecinal de la zona 
Oriente del centro de Viña contra 
proyecto de ampliación de sede de la 
Universidad de Valparaíso

propio concejal Carlos Williams lo 
dio a conocer hace unos días: “Esti-
man ellos van a ser perjudicados 
por un proyecto de demolición y 

“ Exigiremos paralizar la 
obra”. Así advierten, tajan-
tes, los vecinos del sector 
oriente de la población 

Vergara, en Viña del Mar, que ac-
tuarán si no se cumplen los reque-
rimientos que solicitan respecto de 
un proyecto de nueva sede de la 
Universidad de Valparaíso que 
buscan emplazar al final del pa-
saje textil de calle 7 Norte con 5 
Oriente.

Se trata de uno de los barrios 
que se mantienen en pie construi-
dos para los trabajadores de la 
fábrica Textil Viña, protagonista 
de la economía del siglo XX, el 
cual alberga unas 14 casas que 
datan de esa época, y una de las 
comunidades vivas más tradicio-
nales que son testigos de buena 
parte de la historia de la comuna 
costera. La iniciativa que, advier-
ten, estaría amenazando su conti-
nuidad consiste en un edificio de 6 
pisos que se busca emplazar al final 
del citado pasaje, como parte de la 
ampliación del campus de la uni-
versidad en la ciudad jardín. 

Según las últimas modifica-
ciones vigentes al Plan Regulador 
Comunal de 2016, el sector tiene vi-
gente una «Zona de Conservación 
Histórica», por lo que se oponen 
tenazmente a su construcción. El 

posterior construcción de un edi-
ficio de 5 pisos que la Universidad 
de Valparaíso va a construir en el 
pasaje a un costado del Palacio 

Astoreca”, dijo en el último Concejo 
Municipal ordinario del mes pasa-
do.

La comunidad del lugar recla-
ma que se enteraron tras conocer 
una maqueta, sin consulta previa 
a la comunidad histórica que vive 
en el pasaje. De acuerdo a Walda 
Arribada, representante legal de la 
Comunidad de Copropietarios Pa-
saje Textil  7 Norte y expresidenta 
de la Junta de Vecinos Quinta Rioja, 
“la UV es propietaria de 6 de las 
14 casas del pasaje. Ellos quieren 
demoler 2 casas del Pasaje textil 
más otras de la manzana siguien-
te, incluyendo la Casa Andueza 
(relacionada al exalcalde de Viña 
del Mar, Juan Andueza), y cons-
truir un edificio de 5 o 6 pisos. 
Pusieron todas esas casas en el 
Rol 130-2, y en el Plan Regulador 
Comunal del año 2016 que está 
vigente todas están en Zona de 
Conservación Histórica”.

(De acuerdo a la comunidad, 
las propiedades marcadas en 
rojo en este mapa serían demoli-
das mientras que el polígono en 
amarillo sería el Palacio Astoreca. 
Puranoticia.cl solicitó detalles del 
proyecto a la UV, pero se obtuvo 
una respuesta por escrito que se 
detalla más adelante)

Algo que también critica la co-

Comunidad del pasaje textil se opone a las obras aludiendo 
el carácter patrimonial del sector. Advierten que si no 
se aclaran las cosas "exigiremos paralizar la obra". La 
Universidad, en tanto, dice que está todo en regla, pero que 
aún no tienen fecha de construcción.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ferrea-cruzada-vecinal-de-la-zona-oriente-del-centro-de-vina-contra


munidad es la forma en que este 
proyecto estaría avanzando: “Antes 
que presentaran el Proyecto en la 
Seremi de Vivienda y Urbanismo y 
a la Dirección de Obras Municipales 
(DOM), ya anunciaban que tenían 
los permisos aprobados… Enviamos 
carta a la Dirección de Obras y a la 
Seremi en Abril de 2023, y la DOM 
respondió que no tenían tal proyec-
to. Insistiendo responden en Julio 
de 2023 señalando que estaba en 
estudio "sin que a la fecha cuente 
con informe favorable”. Pedimos 
audiencia y hace pocos días nos 
informan que ya se dio informe fa-
vo-rable al proyecto… Nunca llegó 
información escrita, ahora debe-
mos pedirla por transparencia. En 
la DOM llegó la carpeta y está en 
estudio”, señaló Arribada, quien a 
su vez recuerda que el 2011 “pre-
sentaron otro proyecto pero el 
Gobierno Regional les pedía que 
todos los vecinos del pasaje es-
tuvieran de acuerdo... fue escan-
daloso el actuar de la UV. El Gore 
envió un observador y les abortó 
el proyecto,  pero ahora…”.

De hecho, en abril del año pa-
sado, la comunidad encabezada 
por Arribada envió una carta a la 
Dirección de Obras, en la que expli-
can, entre otras cosas, que en 2022 
desde la universidad "hicie-ron la 
Presentación, proyectando las imá-
genes y también la Maqueta, insis-

tiendo que tenían todos los per-
misos de construcción aprobados, 
y que los trabajos empezarían el 
2° semestre de este año. En ningún 
momento se pidió nuestra opinión 
sobre lo expuesto, ni se mencionó el 
Re-glamento de Copropiedad que 
rige la Comunidad Pasaje Textil". 

HISTORIA DEL PASAJE 
CONTADA POR SUS 
PROPIETARIOS

En la misiva explicaron que los 
adultos mayores del sector "se ve-
rán afectados por el ruido, circula-
ción de camiones,  maquinarias y 
personal de empresas, afectando la 
vida, la seguridad, la organización 
de la comunidad propietaria de sus 
viviendas desde hace muchas dé-
cadas" y recordaron que "las casas 
existentes son parte de la historia 
de Viña del Mar, del período del 
Viña Industrial. Son construc-
ciones sólidas, que no han sido 
afectadas por los terremotos, que 
fueron construidas por Textil Viña 
para los ingleses que la adminis-
traban".

Además, recordaron que "cuan-
do ese personal extranjero regre-
só a su país,  las casas se distri-bu-
yeron a través de la Corporación 
de la Vivienda al personal chileno 
de la Fábrica, en 1975. En 1993 el 
Arquitecto Sr. Harken Jensen com-
pra las casas 13 y 14  y con autori-

zación de la Comunidad de Copro-
pietarios cambia la fachada de sus 
casas; después compra el terreno 
denominado Futura Construcción  
y la Universidad de Valparaíso 
compra ese conjunto después de 
ser informada, en reunión con los 
abogados del plantel, el vendedor 
y los vecinos, que formarían parte 
de una comunidad organizada. 
Esta institución compra poste-
riormente las casas Nº 5, 6, 1 y 7". 
La dirigenta, además, recordó que 
fue sido presidenta de la Junta de 
Vecinos Quinta Rioja por más de 
4 años, "y pude ver cómo las in-
mobiliarias y las empresas, en su 
afán económico, han  cambiado 
la estructura de nuestra Viña del 
Mar,  sin considerar la planifi-
cación de la ciudad, tratando de 
eludir las normas que establece 
Secpla para lograr un orden ar-
monioso de los barrios, un orden 
que respete  el Patrimonio y la 
Historia del lugar dónde vivimos, 
para generar arraigo, respeto y 
cariño a Viña del Mar".

PEDIRÁN COMPENSACIONES 
POR MOLESTIAS

Carmen Gloria Palacios, otra 
vecina del pasaje, reclama que con 
el nuevo edificio “vamos a perder 
toda la seguridad poniendo un 
edificio ahí, al final del pasaje, de 
cuatro o cinco pisos, en un pasaje 
privado, porque eso es particular. 

Que vengan es un abuso de poder, 
sencillamente, que nos instalen ese 
edificio ahí, sin habernos consulta-
do nada, siquiera nuestra opinión. 
Es una impotencia que tenemos 
tremenda, no sabemos cómo esto 
va a ser… Imagínate lo que sig-
nifica que nos metan un edificio 
donde hemos vivido toda la vida 
tranquilos”.

Al respecto, la presidenta de 
la Junta de Vecinos Quinta Rioja, 
Denise Vargas, expresó que “los 
inconvenientes son innumerables 
(daños a viviendas cercanas, ruido, 
polvo, tránsito de todo tipo de vehí-
culos y maquinaria, restricciones a 
libre circulación de nuestros Veci-
nos, personas extrañas en el sector, 
otros); pero son parte del desarrollo. 
Por lo anterior, solicitaremos com-
pensaciones a la UV, por todas es-

tas molestias”. 
Asimismo, la Junta de Vecinos 

anunció que "fiscalizará y velará 
estrictamente que se cumpla con 
mantener la calidad y bienes-
tar de los vecinos del Sector que 
puedan ser afectados. Ante cual-
quier incumplimiento, exigiremos 
la paralización de la obra”.

¿QUÉ DICE LA UV SOBRE LA 
POLÉMICA?

Puranoticia.cl consultó a la 
Universidad de Valparaíso sobre 
el proyecto, e indicaron que “dicha 
iniciativa supone el reordenamien-
to y consolidación de nuestras de-
pendencias en el sector mediante la 
construcción de un edificio aulario 
para el desarrollo de docencia de 
nuestra carrera de Ingeniería Co-
mercial de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas. 
Este se levantará sin sobrepasar 
la línea de construcción, en una 
cancha ubicada al interior del te-
rreno que es propiedad de la Uni-
versidad”.

Ante las críticas de la comunidad 
del pasaje textil, indicaron que “di-
cho paño alberga a la tradicional 
Casona Astoreca, donde se ubica 
la dirección de la Escuela de Inge-
niería Comercial, la cual po-see 
reconocidos valores patrimoniales, 
que la UV ha preservado con esme-
ro desde que tiene su propiedad. El 
desarrollo de este proyecto, que 

ha sido exhibido a vecinos del 
sector y que ha tramitado por 
más de dos años todos los per-
misos correspondientes, supone 
un beneficio para el desarrollo 
de la educación pública local. 
Además, realzará el valor del in-
mueble histórico Casona Astore-
ca, al otorgarle mayor presencia 
urbana, destacando el perímetro 
de amortiguación declarado para 
conservar el entorno inmediato 
del inmueble”.

Consultados sobre fechas para 
su realización, desde la UV indi-
caron que aún no hay estimacio-
nes de aquello por tratarse de 
un proyecto. Sobre el permiso del 
proyecto y su protección, este me-
dio consultó a la municipalidad, 
pero hasta el cierre de esta nota 
no hubo respuesta oficial.
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Alerta Sanitaria en Quintero: Colegio 
Médico pide identificar industrias más 
contaminantes para reducir impacto 
en salud de vecinos

claros quiénes son los que las 
producen, porque no sabemos en 
puntual qué empresa o conjunto 
de empresas las están ejecutando; 
y, en segundo lugar, es un tipo de 
manifestación de enfermedad, pero 
hay otra manifestación, que son las 
enfermedades gastrointestinales, 
las enfermedades neurodegenera-
tivas, las enfermedades crónicas, 
entre ellas el cáncer, que se puede 
desarrollar en una población más 
expuesta a contaminantes ambien-
tales".

Es por este motivo que considera 
"tan relevante insistir en que la ca-
lidad del medio ambiente en el que 
vivimos va a ser parte integral de la 
calidad de vida de la mayor presen-
cia de enfermedades o del estado 
de salud de las poblaciones. Si no 
nos preocupamos de la calidad 
del agua, de la tierra, del aire que 
estamos respirando en un territo-
rio en particular, las personas que 
ahí viven van a tener más enfer-
medades, van a vivir menos y van 

E l Ministerio de Salud (Min-
sal) decretó Alerta Sani-
taria hasta el 30 de sep-
tiembre en las comunas 

de Concón, Quintero y Puchuncaví 
debido al aumento de las atencio-
nes de salud producto de eventos 
contaminantes en la zona durante 
los últimos meses.

Desde la Secretaría de Estado 
informaron que con esta medida se 
otorgan facultades extraordina-
rias a la Seremi de Salud de Val-
paraíso para que refuerce las ac-
ciones que realiza para proteger 
la salud pública, así como otras 
complementarias.

"Con esto buscamos fortale-
cer nuestras capacidades fis-
calizadoras y también ordenar 
suspensión o disminución de las 
emisiones contaminantes en las 
industrias de la zona", explicó la 
seremi de Salud, Lorena Cofré.

Esta medida fue comentada por 
el presidente regional del Colegio 
Médico en Valparaíso, Dr. Luis Ig-
nacio de la Torre, quien señaló que 
"lamentablemente las consultas 
respiratorias son una forma de 
manifestación de enfermedad 
producida por sustancias tóxicas, 
muchas de las cuales no tenemos 

a vivir peor".
Cabe hacer presente que duran-

te este 2024 se han generado con-
sultas por sintomatología aso-
ciada, afectando principalmente 
a niños, niñas y adolescentes en 
etapa escolar. El Minsal aseguró 

que a dichas afectaciones se le ha 
realizado seguimiento epidemioló-
gico, como parte de la estrategia de 
la Seremi de Salud.

No obstante, a juicio del Dr. De la 
Torre, "es fundamental mejorar, y en 
eso hay que pedirle colaboración a 
los distintos miembros de la socie-
dad civil, a las universidades, para 
que nos ayuden a identificar cuá-
les son las industrias o unidades 
productivas que están producien-
do las emanasiones que mayor 
contaminación y afectación a la 
salud producen. Segundo, qué po-
demos hacer para mejorar esos 
procesos industriales y reducir el 
impacto negativo en la salud de 
las poblaciones".

También indicó que se debe "me-
jorar el análisis de los estados de 
salud de las poblaciones y em-
pezar a identificar los mayores 
eventos que pueden padecer de 
patologías crónicas no transmi-
sibles, de enfermedades oncoló-
gicas como el cáncer, y de pato-
logías del neurodesarrollo, como 
en algún momento se planteó que 
podían presentar los niños, niñas 
y adolescente de Quintero y Pu-
chunaví".

Finalmente, el presidente regio-
nal del Colegio Médico en Valpa-
raíso sostuvo que "urge trabajar de 
forma colaborativa y urge hacerlo 
con el sentido de prioridad y urgen-
cia que estas comunidades necesi-
tan. Ya hemos visto que no basta 
con cerrar una industria. Puede 
colaborar o contribuir a mejorar 
las condiciones de salud, pero no 
es la única medida que se necesi-
ta. Debemos identificar muy bien 
cuáles son los agentes contami-
nantes, tenemos que reconocerlos 
y tenemos que hacer todo lo posi-
ble para que dejen de producir 
enfermedad en las comunidades".

Presidente del Colmed en Valparaíso, Dr. Luis Ignacio de 
la Torre, indicó que "las consultas respiratorias son una 
forma de manifestación de enfermedad producida por 
sustancias tóxicas, muchas de las cuales no tenemos 
claros quiénes son los que las producen".
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Cinco alcaldes de la provincia de San 
Felipe anuncian demanda colectiva 
contra Chilquinta por cortes en el 
suministro eléctrico

acción en conjunto puede ser más 
fuerte para solicitar respuestas 
concretas al daño provocado en 
el patrimonio de nuestros vecinos 
producto del prolongado corte de 
suministro”.

En lo concreto, las autoridades 
locales pondrán a disposición de 
sus comunidades la representa-
ción de la demanda a través de las 
direcciones jurídicas municipales, 
mediante un trabajo conjunto con 
las uniones comunales de Juntas 
de Vecinos para recabar a lo me-
nos 50 denuncias formales que 
permitan iniciar la presentación 
de la demanda. Para ello, cada Mu-
nicipio implementará un sistema 
digital de inscripción de los casos, 

M anifestando su mo-
lestia y preocupación 
por la compleja situa-
ción que afecta a mi-

les de vecinos de sus comunas, los 
alcaldes de San Felipe, Putaendo, 
Catemu, Panquehue y Santa María 
anunciaron la presentación de una 
demanda colectiva contra Chil-
quinta.

Dicha medida –dijeron– respon-
de a la incapacidad de la empresa 
distribuidora para dar respuesta y 
solución a los cortes de suminis-
tro eléctrico en múltiples sectores 
de la provincia, afectando a una 
importante cantidad de vecinos, 
algunos de ellos sin energía en sus 
viviendas y locales comerciales por 
más de 80 horas.

La alcaldesa de San Felipe, Car-
men Castillo, manifestó que “es-
tamos representando la molestia 
de una comunidad que ha sufrido 
el estrago del sistema eléctrico en 
sus localidades y viviendas”, agre-
gando que “sabemos que esta 

paso que debe ir acompañado del 
trámite notarial costo cero para 
que los vecinos otorguen un poder 
de representación a los municipios.

Recordar que previo a la decisión 
de la demanda, los alcaldes firma-
ron el sábado una carta conjunta, 
en la que interpelaban a la empre-
sa Chilquinta por su incapacidad 
para restablecer el suministro 
eléctrico en sus respectivas comu-
nas, lo que motivó a que a primera 
hora del domingo 4 de agosto se 
sostuviera una reunión ampliada 
en el Municipio de San Felipe, ins-
tancia en la que participó la dele-
gada presidencia regional, Sofía 
González, además de representan-
tes de Chilquinta, quienes se com-

prometieron a entregar un informe 
de planificación a las 14:00 horas 
del mismo domingo, indicando los 
sectores a intervenir y plazo de re-
solución de cada punto.

El documento presentado por 
la compañía fue calificado como 
“vergonzoso” por las autoridades 
locales, lo que motivó a avanzar en 
las medidas de respaldo a la comu-
nidad para que la empresa asuma 
su responsabilidad en la crisis.

La jefa comunal sanfelipeña in-
dicó que "el informe dejó mucho 
que desear, realmente algo muy 
desordenado y que no nos acla-
raba cómo iban a proceder, con 
información mezclada entre las 
provincias de Los Andes y San 
Felipe, y que requería tener más 
precisión para poder informar a 
nuestro vecinos y vecinas".

"Estamos preocupados y real-
mente estamos muy enojados, 
molestos, porque sentimos que la 
empresa no ha estado a la altura 
de la emergencia", sentenció.

Autoridades de San Felipe, Putaendo, Catemu, 
Panquehue y Santa María explicaron que la medida 
responde a la incapacidad de la empresa distribuidora 
para dar respuesta y solución a los cortes de suministro 
eléctrico en múltiples sectores de la provincia.
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Cierre de la Teletón 2024 se realizará 
por segundo año en la Quinta Vergara 
de Viña

mos darle a la ciudad y, por supues-
to, vamos a trabajar duramente 
para que consigamos la meta y 
que así nuestro país, desde Viña 
del Mar, pueda salir adelante”.

En su versión 2023, la clausura 
de la Teletón se realizó por primera 
vez en su historia fuera de Santia-
go, en la Quinta Vergara de Viña 
del Mar, hasta donde llegaron más 
de 15 mil personas, logrando una 
audiencia peak de 47 puntos de 

P or segundo año conse-
cutivo, el escenario de la 
Quinta Vergara de Viña 
del Mar recibirá al show 

de cierre de la Teletón 2024, agen-
dado para el sábado 9 de noviem-
bre.

Así lo confirmó la alcaldesa Ma-
carena Ripamonti, quién valoró que 
se haya decidido hacer nuevamen-
te la jornada final de la cruzada so-
lidaria en la ciudad, destacando el 
trabajo que se ha desarrollado con 
la Fundación Teletón.

“Nos sentimos felices y orgu-
llosos de que Viña del Mar pueda 
recibir por segunda oportunidad 
el cierre de la Teletón, el momento 
en el que Chile se une para conse-
guir una meta que va en directo 
beneficio de las personas que más 
lo necesitan. Es un patrimonio 
de nuestro país y un verdadero 
honor hacerlo por segunda vez”, 
manifestó la autoridad comunal.

Agregó que “esto habla del 
compromiso que ha existido por 
parte de la ciudad para realizar 
este tipo de eventos. Sin duda, 
esto tampoco sería posible sin la 
sintonía que existe con el equipo 
de Teletón, estamos infinitamente 
agradecidos de don Mario (Kre-
utzberger)”.

También destacó “el trabajo que 
se ha formado entre Teletón y la 
Oficina de Apoyo y Oportunidades 
para Personas en Situación de Dis-
capacidad. Es un valor que quere-

rating. Un gran éxito, por el cual 
los organizadores decidieron repe-
tir esta experiencia en el principal 
escenario artístico del país, conso-
lidando a la comuna como sede de 
grandes eventos nacionales e inter-
nacionales.

DESCENTRALIZAR 
ACTIVIDADES

El anuncio se realiza previo al 
lanzamiento de la campaña de re-

caudación de la institución, «Tele-
tón: Juntos, todos los días», que 
este año se realizará el 8 y 9 de 
noviembre próximo, con la meta de 
alcanzar $44.066.375.340 para el 
funcionamiento y operación de los 
14 institutos existentes de Arica a 
Coyhaique, que atienden a más de 
32 mil niños, niñas, jóvenes y fami-
lias en Chile.

El director ejecutivo de Funda-
ción Teletón, Benjamín Díaz, afirmó 
que “es una gran alegría volver a 
repetir el cierre de la Teletón en un 
escenario tan importante como el 
de la Quinta Vergara. Hacerlo allí 
también tiene un tremendo valor, 
porque representa un deseo bien 
importante de poder descentralizar 
nuestras actividades y devolverle el 
cariño a las regiones con un cierre 
fuera de Santiago”. 

Díaz informó que la transmisión 
televisiva de este año tendrá como 
director general a Juan Pablo Gon-
zález: “El equipo ya está trabajan-
do con nuestras marcas colabora-
doras y auspiciadoras para poder 
cumplir algunos sueños que tene-
mos para poder tener interaccio-
nes, por ejemplo, con el público 
y para también tener algunas 
sorpresas de contenido en ese 
bloque. Así que estamos conten-
tos y, a la vez, muy desafiados para 
también hacer algo sorprendente y 
mucho mejor de lo que hicimos du-
rante el 2023”, dijo.

El principal escenario artístico del país recibirá la jornada 
final del evento solidario que dura 27 horas, y que se llevará 
a cabo el próximo 9 de noviembre.
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600 millones de pesos, para pos-
te-riormente darse a la fuga en di-
rección desconocida.

El trabajo de análisis criminal 
desplegado por los oficiales de la 

Detectives de la Brigada Inves-
tigadora de Robos (BIRO), de la 
PDI Los Andes, recuperaron una 
retroexcavadora avaluada en 110 
millones de pesos.

Este vehículo pesado fue roba-
do el pasado domingo 4 de agosto 
desde dependencias de una empre-
sa constructora, en la comuna de La 
Ligua.

Según lo informado por la PDI, 
un grupo de siete sujetos –a rostro 
cubierto– hicieron ingreso al lugar, 
donde redujeron con armas de 
fuego al cuidador.

Luego, procedieron a robar es-
pecies cuantificadas en más de 

El jefe de la BIRO de la PDI de Los 
Andes, subprefecto Alex Silva, indi-
có que “continuan las diligen-cias 
con la finalidad de dar con los res-
ponsables de este ilícito”.

lizados que realizan un desquin-
che, el cual consiste en hacer un 
retiro programado de piedras y 
de material suelto que se pudiera 
desprender.

"Se informará la situación 
de la vía y se recomienda tomar 
vías alternativas y conducir con 
aten-ción a las condiciones de 
tránsito, respetando velocida-
des máximas", concluyeron desde 
el MOP en Valparaíso.

La avenida Santos Ossa de 
Valparaíso deberá permanecer 
cerrada en sus dos pistas de baja-
da hacia la comuna debido a que se 
mantienen los trabajos.

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) informó que, a pesar de los 
trabajos realizados desde que se 
produjo el deslizamiento de tierra 
en horas de la tarde del lunes 5 de 
agosto, "aún existe material que 
debe ser removido en el talud del 

kilómetro 108".
Es por esto que la ruta 68, sector 

Santos Ossa, "deberá permanecer 
cerrada en sus dos pistas de ba-
jada a Valparaíso, entre el cruce 
hacia Viña del Mar y Av. Argentina".

De igual forma, se indicó que por 

seguridad de los usuarios, la em-
presa que tiene la concesión de 
la carretera deberá ejecutar los 
trabajos en dicho talud.

En específico, se informó que es-
tas obras requieren movimiento 
de material con equipos espe-cia-

Trabajos se mantienen: Av. Santos Ossa sigue con 
dos pistas cerradas por deslizamiento de tierra en 
la bajada a Valparaíso

Retroexcavadora robada tras violento asalto en La Ligua fue 
recuperada por la PDI en Cerrillos

policía civil, permitió dar con una 
de las tres maquinarias en la co-
muna de Cerrillos, en la Región 
Metropolitana, la que fue devuelta 
a sus propietarios.

El Ministerio de Obras Públicas informó que la 
concesionaria a cargo de la ruta 68 debe realizar labores en 
el talud y que se informará el desarrollo de los trabajos para 
su reapertura.

Siete delincuentes a rostro 
cubierto hicieron ingreso a 
una empresa constructora, 
donde redujeron con armas 
de fuego al cuidador, para 
luego proceder a robar 
especies cuantificadas 
en más de $600 millones, 
y posteriormente darse 
a la fuga en dirección 
desconocida.
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Editorial

L os Juegos Olímpicos de 
París están devolviendo 
la esperanza al depor-
te chileno. Tras un bajo 

desempeño de la Roja de todos en 
las clasificatorias y qué decir en la 
Copa América, lo cierto es que este 
país futbolero que poco entiende de 
algo que no sea pelotas, está viendo 
cómo una chilena llamada Francis-
ca Crovetto se transformó en la pri-
mer mujer en recibir una presea de 
oro en un juego olímpico. 

Lo mismo con un talentoso cu-
bano con corazón chileno, Yasma-
ni Acosta, que levantó su presea 
de plata en una competencia que 
tuvo al frente al Messi de la lucha 
olímpica, nada menos que Mi-
jaín López, una verdadera leyenda 
de este deporte ganador de cinco 
medallas de oro consecutivas en 
los juegos olímpicos desde Beijing 
2008 a París 2024. 

No son coincidencia estas dos 
medallas para Chile. Son frutos de 
un trabajo, pero sin engañarnos, 
no son del país, son personales. 
Sin embargo, es imposible descono-
cer cómo pudo haber ayudado so-
bre todo en Francisca Crovetto que 
Chile haya organizado los pasados 
Juegos Panamericanos. 

Pero es un hecho de la causa 
que nuestro país no está preparado 
para grandes logros más que es-
tos significativos conseguidos por 
proezas personales tanto de Acosta 
como de Crovetto. 

El rol, quizás, que debería tener 
el Ministerio del Deporte o bien 

mos españoles lo buenos que eran 
para tantos deportes distintos. Al 
final fueron 22 medallas en esos 
juegos. Hubo planificación, hubo 
trabajo en equipo. Grande Crovet-No sólo fútbol o tenis: 

Crovetto y Acosta, 
orgullos nacionales

las federaciones de las distintas 
disciplinas podría ser justamente 
ese, el de planificar y ponerse me-
tas a futuro, corto y largo plazo. 
¿Hubiéramos pensado alguna vez 
que seríamos campeones olímpicos 
de tiro? 

¿Cuánta gente practica tiro en 
Chile? La verdad es que existen 
en el mundo ejemplos en que la 
planificación tienen resultados 
extraordinarios. El más cercano es 
de España, cuando en el año 1992 
les tocó justamente organizar las 
olimpiadas de Barcelona. Hasta ese 
entonces la historia olímpica le ha-
bía entregado a los ibéricos solo 26 
medallas. 

Y en las olimpiadas anteriores 
en Seúl habían ganado sólo 4. Pero 
hubo una planificación y se creó 
el plan ADO, consistente en reunir 
fondos de empresas e instalar en 
variados puntos del país centros 
de entrenamiento de diferentes 
competencias olímpicas. 

Es como si en Chile pusiéramos 
un centro de entrenamiento de 
tiro en Arica, uno de remo en Cu-
rauma, otro de tiro de arco en An-
tofagasta, etcétera. Una disciplina 
por ciudad o capital regional. 

Aquel plan en España dio un 
resultado increíble en aquellos 
juegos olímpicos de Barcelona, la 
primera medalla llegó en ciclismo 
en pista, con José Manuel Moreno, 
y eso abrió una gran cantidad de 
éxitos que alcanzaron deportes que 
apenas eran seguidos en ese país. 
Inclusive les sorprendió a los mis-

to, grande Acosta, esperemos de-
cir próximamente grande Chile, 
pero para eso hay que ponerse a 
trabajar en conjunto y a planificar 
las próximas medallas.
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se están empezando a despachar 
las cuentas de la luz, yo les digo a 
los gerentes de Enel y a los gerentes 
de las empresas que debieran tener 
un poco de criterio y adelantar las 
compensaciones, no esperar que les 
llegue la multa vía procedimiento 
sancionatorio”, agregó.

“Piensen en las pymes, piensen 
en la mercadería que se ha perdido, 
en los refrigeradores que se han vis-
to afectados con la comida adentro, 
en esto yo espero que los gerentes 
de las empresa, que seguramente 
no están viviendo este problema, 
sean un poquito más empáticos y 
adelanten las compensaciones”, 
enfatizó.

Luego, anunció que “le he soli-

citado al ministro de Energía, Die-
go Pardow, evaluar no solamente 
todas las opciones sancionatorias, 
sino también revisar la concesión 
de la empresa Enel”.

“Estas son empresas que están 
estrictamente reguladas y que ade-
más tienen márgenes de ganancias 
que están establecidos por ley, por 
lo tanto yo soy partidario de au-
mentar las sanciones y no asumir 
dentro de los costos eventuales el 
pago de multas sin preocuparse 
de las urgencias de las personas”, 
aseguró.

“Es un proceso tremendamente 
complejo, por eso yo le he pedido 
al ministro de Energía evaluar con 
todos los antecedentes en la mesa, 
toma tiempo, estamos hablando 
de un monopolio regulado, pero es 
posible, es difícil y es lo que le he pe-
dido al ministro evaluar en función 
del comportamiento que han teni-
do las empresas”, concluyó.

propios compromisos que han ido 
estableciendo día a día frente a esta 
emergencia”, dijo.

“No han cumplido con el desplie-
gue de las cuadrillas comprometi-
das, hay empresas como Enel que 
han buscado ahorrarse plata, cuan-
do hay gente que todavía está sin 
luz en las casas, eso es absoluta-
mente inaceptable, deteriora la cre-
dibilidad de las empresas y le hace 
grave daño a este sector. No han 
cumplido con los estándares mí-
nimos de atención a clientes agra-
vando el problema con la sensa-
ción de incertidumbre”, agregó.

“Lo mínimo desde nuestro punto 
de vista es que las compensaciones 
se adelanten, dentro de es-tos días 

E l Presidente Gabriel Bo-
ric llamó a la empresas 
eléctricas a adelantar las 
compensaciones a los 

afectados por los cortes de luz 
en todo el país, que hoy cumplen 
seis días. También acusó a Enel de 
“ahorrar plata” en la emergencia y 
anunció la revisión de su concesión 
en la Región Metropolitana.

Tras una reunión con el minis-
tro de Energía, Diego Pardow, y el 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, el mandatario se mostró 
indignado por las miles de familias 
que “desde el día jueves enfrentan 
una grave situación por la falta de 
luz en sus hogares, lo cual es in-
aceptable, una grave irresponsabi-
lidad de las empresas”.

“Hay graves e inexcusables in-
cumplimientos de las empresas, 
no han cumplido con los plazos le-
gales de reposición de los servicios, 
no han cumplido ni siquiera con sus 

Presidente Boric acusa a Enel de 
''ahorrar plata'' en la emergencia y 
exige compensaciones

El Presidente de la República, también recalcó que no duda 
en aumentar las sanciones contra las empresas eléctricas, 
tras las miles de familias que han sufrido la grave situación 
de falta de luz en sus hogares.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/boric-acusa-a-enel-de-ahorrar-plata-en-la-emergencia-y-exige
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Enel "acoge llamado" del Presidente 
Boric de acelerar compensaciones por 
cortes de suministro eléctrico

Mediante un comunicado, la em-
presa señaló que "acogemos el lla-
mado del Presidente Gabriel Boric 
a acelerar, lo máximo posible, las 
compensaciones a través del Pro-
cedimiento Voluntario Compen-
satorio que ya habíamos abierto 
con el Servicio Nacional de Protec-
ción al Consumidor (SERNAC) y que 
se halla en curso".

Asimismo, Turchiarelli dijo que-

E l gerente general de Enel 
Chile, Giuseppi Turchare-
lli, respondió a los dichos 
del presidente Gabriel 

Boric sobre acelerar las compen-
saciones por el extenso corte de 
suministro eléctrico en la región 
Metropolitana.

“Yo le digo a los gerentes de Enel 
y a los gerentes de las empresas 
que debieran tener un poco de crite-
rio y adelantar las compensaciones, 
no esperar que les llegue la multa 
vía el procedimiento sancionato-
rio, sino adelantar las compensa-
ciones a quienes han estado todos 
estos días sin luz”, señaló el man-
datario. 

rer "personalmente manifestar 
a todos y cada uno de nuestros 
clientes y a sus familias que la-
mento profundamente todas las 
molestias y dificultades que han 
vivido en estos días sin suministro 
eléctrico como consecuencia de 
un temporal de viento y lluvia ab-
solutamente inédita que azotó el 
Área Metropolitana este jueves 1 de 
agosto".

"Hemos empleado todos los re-
cursos de nuestra compañía y he-
mos contado con apoyo interna-
cional del Grupo Enel desde Italia y 
otros países latinoamericanos, para 
hacer frente a esta gravísima emer-
gencia. La complejidad de las fallas 
originadas en la caída de más 2000 
árboles sobre la red de distribución 
ha impedido una pronta reposición 
del suministro", agregó. 

El gerente general de 
la empresa manifestó 
“a todos y cada uno de 
nuestros clientes y a sus 
familias que lamento 
profundamente todas las 
molestias y dificultades que 
han vivido en estos días sin 
suministro eléctrico”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/enel-acoge-llamado-del-presidente-boric-de-acelerar-compensaciones-por
https://www.skechers.cl/catalogo/mujer?style=slipins&utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Puranoticia.cl


22 Nacional Miércoles 07 de agosto

SEC por respuesta de Enel a corte de 
suministro: "Los dos primeros días 
hubo un abandono del 50% de las 
llamadas"

Lo que nosotros queremos es que la 
empresa deje a todos los clientes 
afectados por el evento climático 
con suministro eléctrico. Levanta-
da la crisis se analiza cuáles son los 
procedimientos que la ley dispone 
para el incumplimiento reiterado y 
grave”, sostuvo la superintendenta.

Consultada por la comunicación 
errónea denunciada contra Enel, 
explicó que “los primeros días, en 
los lugares que se nos indicó que 

L a superintendenta de Elec-
tricidad y Combustible, 
Marta Cabezas, se refirió 
a los miles de clientes que 

permanecen sin suministro eléc-
trico en la región Metropolitana y el 
cuestionado servicio de Enel en sus 
obligaciones ante la emergencia.

En diálogo con T13 Radio, la au-
toridad señaló que señaló que “no 
es razonable el tiempo que han pa-
sado familias sin suministro eléc-
trico. No es razonable que las per-
sonas llamen a la empresa y no les 
respondan. Los dos primeros días 
hubo un abandono del 50% de las 
llamadas en Enel”.

Respecto al acuerdo de resti-
tuir el servicio para 60 mil clien-
tes, Cabezas declaró que “el com-
promiso que hizo la empresa no 
se cumplió, que hizo frente a las 
autoridades. Desde que hay un in-
cumplimiento, las razones sobran y 
finalmente, estamos a la espera que 
el compromiso se cumpla”.

“En estos casos, lo primero que 
se hace es superar la emergencia. 

había cuadrillas, no había y eso 
es inaceptable. Hay un monitoreo 
y debe estar permanente, por eso la 
entrega de la información, que fue 
sujeto a la formulación de cargos, 
es que se nos dijo que para la veri-
ficación no existió”.

“Por tanto, hoy lo que viene es 
exigirle a la empresa que recom-
ponga su confianza con los clien-
tes, que le pagan la cuenta de luz, 
y que adicionalmente el sistema 

cuente con una empresa que esté 
a la altura de los desafíos”, comple-
mentó la SEC.

“En el debió cortar la vegetación, 
o todos los elementos que impiden 
el funcionamiento del seg-mento 
eléctrico, y es claro en señalar la 
normativa que ellos son los res-
ponsables de tener las líneas des-
pejadas”, agregó.

Al finalizar, la SEC explicó la im-
plementación de medidores inteli-
gentes como forma de seguimiento 
de eventos de este tipo. “Un moni-
toreo remoto siempre va a permitir 
tener mejor información y favo-
rece mejor la toma de decisiones 
porque hay mejor información”.

La superintendenta de 
Electricidad y Combustible, 
Marta Cabezas, señaló que 
“no es razonable el tiempo 
que han pasado familias sin 
suministro eléctrico".

para todos quienes conformamos 
la compañía" y que "por más de 
70 años hemos sido el princi-pal 
productor de acero para la minería 
y demostrado el compromiso que 
desde nuestros orígenes tenemos 
con el desarrollo productivo de la 
Región del Biobío y el país”.

“Sin embargo, en este escenario, 
la continuidad financiera y la sos-
tenibilidad de nuestra operación 
siderúrgica se hace inviable”, in-
dicó.

Agregó que "esta decisión nos 
duele profundamente, pero esta-
mos convencidos de que hicimos 

absolutamente todo lo que estaba 
a nuestro alcance desde un punto 
de vista operacional, legal, finan-
ciero y humano para mantener 
las actividades siderúrgicas de la 
compañía".

En tanto, el gerente general de 
CAP, Nicolás Burr, comentó que con-
tinuarán “invirtiendo en la región 
del Biobío y trabajando en inicia-
tivas innovadoras, como la imple-
mentación de un proyecto piloto de 
acero verde, la extracción de Tierras 
Raras y el desarrollo y producción 
de aleaciones para magnetos per-
manentes, materiales críticos para 
la descarbonización, elemento cen-
tral de nuestra Estrategia 2030”.

Cabe señalar que la siderúrgica 
suspenderá sus operaciones pau-
latinamente. Se espera que este 
proceso finalice durante septiem-
bre.

el mercado que permitan asegurar 
la viabilidad financiera del negocio 
siderúrgico en su forma actual.

En esta línea, la empresa detalló 
que estos factores profundizaron su 
compleja situación financiaría, que 
entre 2019 y el primer trimestre de 
2024 han perdido más de 700 mi-
llones de dólares. Además, solo en 
2023 tuvieron pérdidas por 385,5 
millones de dólares y en el primer 
trimestre de 2024 ya registraba 
una merma de US$41,8 millones.

El presidente del directorio de 
Huachipato, Julio Bertrand, mani-
festó que "este es un día doloroso 

E l directorio de la Compa-
ñía Siderúrgica Huachipa-
to (CSH) decidió suspen-
der indefinidamente las 

operaciones de la empresa.
A través de un comunicado, indi-

caron que la medida se tomó “pro-
ducto de múltiples factores que, 
estiman, no se podrán revertir en 
el corto o mediano plazo, entre los 
que destacan la imposibilidad de 
traspasar a precios las sobreta-
sas recomendadas por la Comi-
sión Antidistorsiones, la intensi-
ficación del dumping chino y la 
compleja situación financiera que 
la firma enfrenta hace años”.

Pese a que la Comisión Antidis-
torsiones reconoció la existencia 
de dumping en la importación de 
barras de acero de origen chino, e 
impuso sobretasas transitorias a 
estos productos mientras toma una 
decisión definitiva, a casi cuatro 
meses de implementada la medi-
da el comportamiento del mercado 
“ha hecho imposible corregir los 
desequilibrios y traspasar a pre-
cio dichos aranceles”.

La mesa directiva de la compa-
ñía concluyó que la aplicación de 
sobretasas no será suficiente para 
generar cambios estructurales en 

Siderúrgica Huachipato vuelve a suspender sus 
operaciones ante "insostenible continuidad financiera de 
la compañía"

A través de un comunicado, 
indicaron que la medida se 
tomó “producto de múltiples 
factores que, estiman, no se 
podrán revertir en el corto o 
mediano plazo".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sec-por-respuesta-de-enel-a-corte-de-suministro-los-dos-primeros-dias
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Con marcha por la Alameda comienza 
paro de profesores contra agobio y 
agresiones

para decir no más acoso, agobio, 
maltrato y agresiones”.

Durante el primer semestre del 
2024 el magisterio sufrió la pér-
dida de dos colegas, Katherine 
Yoma y Albano Muñoz, quienes se 
suicidaron tras sufrir agresiones y 
acoso.

En el caso de la profesora de An-

C on una marcha a par-
tir de las 10:00 horas 
de este miércoles por 
la Alameda, entre Ba-

quedano y Los Héroes, el Colegio 
de Profesoras y Profesores de Chi-
le dará inicio a un paro nacional 
contra el agobio, acoso, maltrato 
y agresiones.

El presidente del gremio, Mario 
Aguilar, espera que “seamos miles 
que levantemos la voz y digamos 
con fuerza que esto debe cambiar, 
el profesorado está estresado, ago-
tado, maltratado y eso no lo vamos 
aceptar. Por eso levantamos la voz 

tofagasta, se trató de agresiones 
de una alumna y su apoderado; 
mientras que Muñoz sufrió acoso 
laboral, sicológico y maltrato de la 
directora de su colegio en Molina, 
región del Maule.

Además, Aguilar denunció el 
agobio que implica la actual eva-
luación docente, a la que deben 
dedicar horas destinadas a su des-
canso, sistema que no cuenta con 
una plataforma adecuada, poco 
transparente en la entrega de resul-
tados y no cumple con los plazos de 
entrega.

Igualmente, el magisterio de-

nuncia el no pago de los sueldos 
al día; cotizaciones declaradas, 
pero no pagadas; demora de años 
en el pago del bono al incentivo al 
retiro, y el no pago de las menciones 
de las y los educadores de párvulo 
y diferenciales, entre otras irregula-
ridades.

También se hace mención a la 
deuda histórica, “lo que refleja la 
indolencia por 43 años de todas las 
autoridades y del Estado de Chile, 
para más de 60 mil profesores que 
esperan esta reparación, hoy todos 
ellos personas mayores con malas 
pensiones”.

El magisterio también 
denuncia el no pago de los 
sueldos al día.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/con-marcha-por-alameda-comienza-paro-de-profesores-contra-agobio-y
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Colegio de Profesores no descarta 
que el paro nacional se extienda "si el 
problema sigue intacto"

apoderados, de estudiantes, pero 
también de jefaturas, también de 
empleadores. También un sistema 
que agobia, tenemos un exceso de 
trabajo muy fuerte”, indicó.

Asimismo, manifestó que la deu-
da histórica “es un maltrato que se 
lleva por 43 años, las colegas edu-
cadoras diferenciales de párvulo 
también se les maltrata porque no 
se les reconoce al igual que al resto 
su título”.

Aguilar recalcó que “si el pro-
blema sigue intacto y no se ata-
ca de verdad, por supuesto que 
podría seguir. Nosotros espera-

L a mañana de este miérco-
les inició el paro a nivel 
nacional convocado por 
el Colegio de Profesores 

en protesta ante el agobio, acoso y 
agresiones que han sufrido docen-
tes.

El presidente del gremio, Mario 
Aguilar, indicó que "la convocato-
ria tiene por objetivo visibilizar los 
graves problemas de agobio, aco-
so, maltrato que hay en los colegios 
en contra de los trabajadores de 
educación".

“Esto tiene que ver con aco-
so, agobio, maltrato, violencia de 

mos no tener que volver a salir a 
las calles, eso va a ser así si es que 
efectivamente nuestro problema es 
la prioridad de las políticas educa-
tivas”.

Además, emplazó al Presidente 

Gabriel Boric diciendo que “pro-
metió resolver el problema de la 
deuda histórica. Han pasado dos 
años y medio de Gobierno y no se 
ha cumplido. Estamos esperando. 
Presidente, cumpla su palabra de 
que la deuda histórica va a ser re-
parada. Todavía confiamos en que 
la palabra del Presidente de la 
República tenga algún valor”.

"No se olvide que usted se hizo 
conocido, líder, se forjó al alero de 
la lucha por la educación. Por estas 
mismas calles marchamos juntos. 
No se sienta cómodo y bien el po-
der. No olvide su origen", añadió. 

El presidente del gremio, 
Mario Aguilar, emplazó al 
Mandatario Gabriel Boric 
diciendo que “prometió 
resolver el problema de 
la deuda histórica. Han 
pasado dos años y medio 
de Gobierno y no se ha 
cumplido".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/colegio-de-profesores-no-descarta-que-el-paro-nacional-se-extienda-si


En libertad y sólo citada a de-
clarar como imputada quedó hoy 
la mujer que mantenía una guar-
dería clandestina en la comuna 
de Estación Central, y en la cual el 
día martes en la tarde murió un lac-

tante de 8 meses.
La imputada, 42 años, de nacio-

nalidad chilena, estuvo momentá-
neamente detenida en la Brigada 
de Homicidios de la PDI hasta que 
la Fiscalía Metropolitana Centro 
Norte resolvió dejarla apercibida.

26 Nacional

En libertad quedó mujer que mantenía una 
guardería clandestina donde murió lactante 
de 8 meses en Estación Central

Hombre mató a su amigo tras presunto intento 
de abuso sexual al interior de un furgón en 
Pudahuel

Un hombre asesinó a su amigo 
en la comuna de Pudahuel, región 
Metropolitana, luego de que este úl-
timo presuntamente intentara abu-
sar sexualmente de él al interior de 

un furgón estacionado.
El hecho ocurrió pasadas las 

06:30 horas en el sector de Enea, 
calle Los Maitenes, donde dos hom-
bres adultos bebían alcohol al in-
terior del vehículo.

Esto, en el marco de la investi-
gación penal iniciada a partir de la 
publicidad, por parte de medios de 
comunicación social, de una gra-
bación y transcripciones que re-
velan la comisión de actuaciones 
delictivas reconocidas por los 
imputados, y de las que se des-
prende que pretendían intervenir 
en futuros ilícitos.

Asimismo, la acción penal del 
CDE también se dirige contra 
todos quienes resulten respon-
sables, en calidad de autores, 
cómplices o encubridores, de 
esos u otros delitos que puedan 
acreditarse durante el curso de la 
investigación penal, tales como 
cohecho, en su figura básica y/o 
agravada, revelación de secretos, 
falsificación de documento públi-
co y/o privado, delito informático 
u otros.

Finalmente, la querella del or-
ganismo se sustenta en los hechos 
que se consignan en el menciona-
do archivo de audio, que registró 
una reunión sostenida el pasado 
22 de junio por los tres imputa-
dos; antecedente a partir del cual 
el CDE estima que se configura el 
delito de soborno, previsto y san-
cionado en el artículo 250, en re-
lación con los artículos 248 y 248 
bis del Código Penal, en los térmi-
nos expresados precedentemente.

La Fiscalía Metropolitana Orien-
te se encuentra preparando la for-
malización contra el abogado 
Luis Hermosilla por los delitos de 
soborno y blanqueo de capitales en 
el marco del caso Audios.

Según consignó El Mercurio, 
conocedores de la investigación 
afirmaron que existen anteceden-
tes suficientes para comunicar los 
cargos.

Por el momento, el trabajo de 
Fiscalía y el OS7 de Carabineros se 
centra en afinar los detalles de las 
imputaciones en el caso que fue 
abierto por la fiscal regional me-
tropolitana Oriente, Lorena Parra, 
quien dirige las pesquisas, junto 
con los persecutores Felipe Sepúl-
veda y Miguel Ángel Orellana.

Este martes, Hermosilla acudió 
en horas de la mañana a la Fisca-
lía Metropolitana Oriente, donde 
prestó declaración por casi cua-
tro horas. Se espera que durante 
este miércoles se continúe con la 
diligencia.

A la salida del recinto, el aboga-
do Juan Pablo Hermosilla, herma-
no del imputado, dijo que estaban 
"cumpliendo" con lo que dijeron al 
inicio respecto a que iban a "cola-
borar con todos los antecedentes 
que se pudiera. Así que estamos 
en eso, y ha sido una primera de-
claración, y continua-remos pro-
bablemente este miércoles. Pero 
yo creo que esto va a ser un pro-

ceso más largo".
"Sostenemos que, si bien hubo 

errores graves que se cometieron 
en esa reunión, (...) estima-mos 
que no hay delitos", precisó.

En noviembre de 2023, la fis-
calía abrió una investigación de 
oficio en contra de Hermosilla tras 
la revelación que hizo Ciper Chile 
de un registro de audio en el que 
se involucra al abogado en el su-
puesto pago de coimas a funcio-
narios del Servicio de Impuestos 

Internos (SII) y la Comisión Para el 
Mercado Financiero (CMF).

Además, el 1 de diciembre pa-
sado, el Consejo de Defensa del 
Estado (CDE) interpuso ante el 4º 
Juzgado de Garantía de Santiago 
una querella contra el abogado 
Luis Hermosilla Osorio; el empre-
sario Daniel Sauer Adlerstein; y 
la abogada María Leonarda Vi-
llalobos Mutter; como autores de 
delitos consumados y reiterados de 
soborno.

Fiscalía afina detalles para formalizar a Luis 
Hermosilla por soborno y blanqueo de capitales

En noviembre de 2023, se abrió una investigación contra 
el abogado tras la revelación de un registro de audio en 
el que se involucra al abogado en el supuesto pago de 
coimas a funcionarios del Servicio de Impuestos Internos 
y la Comisión Para el Mercado Financiero.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El hecho ocurrió pasadas 
las 06:30 horas en el sector 
de Enea, calle Los Maitenes, 
donde dos hombres adultos 
bebían alcohol al interior 
del vehículo.

La mujer tenía a su cuidado 
10 niños en su domicilio, 
quienes luego fueron 
entregados a sus padres. 
Sólo quedó citada a 
declarar como imputada en 
el caso.
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“reprimiendo la gente que se está 
manifestando y además inician-
do persecuciones penales que son 
irrisorias, y que no son aceptables 
en nuestro país ni en ningún otro 
país democrático”.

“Esto lo digo independiente de la 
posición política que uno tenga res-
pecto a la oposición porque acá hay 
principios que se deben defender 
a todo evento, independiente de 

las diferencias”, agregó.
Y a través de X, Gil respondió que 

a su juicio, la administración de Bo-
ric “se coloca a la derecha de (Ja-
vier) Milei y el Departamento de 
Estado de los EE.UU.”.

“Se le cayó definitivamente la 
máscara, queda al desnudo su go-
bierno pinochetista y golpista”, 
sostuvo el Canciller venezolano.

“¿Por qué no lo han hecho? Si 
hubiesen ganado, hubiese mos-
trado las actas. Además, están 
cometiendo graves violaciones a 
los Derechos Humanos”, comple-
mentó.

Boric argumentó que se está 

E l canciller de Venezuela, 
Yvan Gil, se lanzó contra 
el Presidente Gabriel Boric 
luego que el mandatario 

criticara la situación electoral de 
aquel país.

El jefe de Estado acusó que el 
régimen de Nicolás Maduro “ha 
intentado cometer un fraude, sino 
hubiesen mostrado las famosas ac-
tas”.

Canciller venezolano califica como 
"pinochetista y golpista" al Gobierno 
tras cuestionamientos de Boric a 
elecciones

Yvan Gil utilizó su cuenta 
de X para manifestar que 
el Presidente de Chile "se 
coloca a la derecha de 
Milei y del Departamento 
de Estado de los EE.UU."
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Asimismo, ha denunciado las 
"desapariciones forzadas tempo-
rales, detenciones de adolescentes, 
requisas arbitrarias y humillantes 
en las calles, registros ilegales a vi-
viendas y robo de pertenencias, ex-
torsiones y la actuación de grupos 
parapoliciales en complicidad con 
fuerzas del Estado".

"Además de este despliegue de 
violencia, está la campaña de de-
laciones y 'sapeo' que promueven 
voceros (del) gobierno para que se 
incriminen a vecinos y a compa-
ñeros en supuestos delitos cons-
pirativos", ha agregado.

PROVOCACIONES DE 
MACHADO Y GONZÁLEZ

El PCV ha tildado de "irrespon-
sable" el llamamiento hecho por la 
líder opositora, María Corina Ma-
chado, y su candidato presidencial, 

E l Partido Comunista de 
Venezuela ha acusado 
este miércoles al Gobier-
no de Nicolás Maduro de 

utilizar una "política del terror en 
los sectores populares del país", 
alimentada "con operaciones psi-
cológicas y de propaganda" que 
tienen como objetivo "no solamen-
te neutralizar las protestas popula-
res sino imponer una peligrosa ma-
triz de opinión en la que defender la 
soberanía popular es lo mismo que 
ser fascista".

"Defender la Constitución y el Es-
tado de derecho no es fascismo", ha 
remarcado el secretario general del 
PCV, Oscar Figuera, tras las denun-
cias de centenares de detenciones 
que se han registrado en el país du-
rante las protestas contra el resul-
tado oficial, que dio como vencedor 
a Nicolás Maduro, mientras que la 
oposición ha defendido la victoria 
de su candidato, Edmundo Gon-
zález, razón por la que ha criticado 
que el mandatario "pretenda reele-
girse sin mostrar los resultados".

Edmundo González, a las Fuerzas 
Armadas para colocarse "del lado 
del pueblo" tras las elecciones.

"Estas provocaciones de Macha-
do y González, junto con la repre-
sión masiva que ejerce el Gobierno 
de Maduro, conducen vertiginosa-
mente a un peligroso escenario de 
violencia generalizada", ha mani-
festado.

"Desde el PCV convocamos a to-
das las fuerzas genuinamente de-
mocráticas, de izquierda y del cam-
po popular a conjurar la vorágine 
de violencia fratricida promovida 
por los dos polos corresponsables 
de la catástrofe nacional. Hace-
mos un llamamiento a la solidari-
dad mutua en el seno de las comu-
nidades y en los centros de trabajo 
para impedir que la campaña de 
violencia que promueven los dos 
bandos de la burguesía se impon-
ga", ha agregado.

También ha rechazado la ac-
tuación "injerencista" de Estados 
Unidos en el proceso electoral, 
recordando que "precisamente son 

cómplices de las duras condiciones 
que afronta el pueblo venezolano 
con la imposición de criminales me-
didas coercitivas unilaterales.

"Son intereses comerciales los 
que mueven al Departamento de 
Estado y hasta ahora Maduro ha 
actuado como digno candidato del 
imperialismo, pero que nadie crea 
que González tendría una política 
petrolera soberana", ha añadido.

Por otro lado, ha rechazado "las 
acusaciones infundadas y las 
amenazas" del vicepresidente del 
oficialista Partido Socialista Unido 
de Venezuela (PSUV), Diosdado 
Cabello, contra el candidato presi-
dencial respaldado por su forma-
ción, Enrique Márquez y el dirigen-
te Juan Barreto.

A esto se suma el "reciente in-
tento de operadores" del PSUV de 
tratar de presentar a varios de sus 
miembros como supuestos "promo-
tores de las guarimbas --término 
venezolano para referirse a pro-
testas que usan barricadas-- en 
Caracas".

El Partido Comunista 
de Venezuela también 
calificó de ''fascista'' 
al Gobierno de Nicolás 
Maduro.

Partido Comunista de Venezuela acusa 
a Maduro de “usar política del terror”
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Frente a esto, el conjunto calera-
no decidió acudir al TAS (Tribunal 
de Arbitraje Deportivo) y según 
dio a conocer La Tercera, las gestio-
nes de los abogados Sebastián Pin-
ni y Óscar Fuentes fueron acogidas.

Esto porque el tribunal suizo 
anuló la sanción en el puntaje y, 
además, castigó a la ANFP con el 
pago de 3 mil francos suizos (más 
de 3 millones de pesos) "como 
contribución a sus gastos y honora-
rios legales".

De esta manera, Unión La Ca-
lera ahora tendrá 16 puntos en la 
tabla, y si bien se mantiene en el 
último lugar, estará apenas a una 
unidad de Huachipato y Audax Ita-
liano y a dos de Cobreloa y Depor-
tes Copiapó en la lucha por evitar el 
descenso.

habría expresado el formado en Co-
breloa al directivo, según el medio.

Además, se añadió que "es un 
regreso extraordinario para la 
escuadra de Udine porque existe 
un cariño y vínculo particular en-
tre Sánchez y el club. Allí creció y 

despegó".
Cabe consignar que se espera 

que el acuerdo entre el chileno y 
Udinese se cierre esta semana y 
que sea presentado en un acto pú-
blico junto a los hinchas y el resto 
del plantel el próximo 13 de agosto.

Parece ser cuestión de horas 
para que se acabe la incertidumbre 
sobre el futuro de Alexis Sánchez 
de cara a la siguiente temporada.

Y es que la prensa italiana ya 
da casi por hecho que el delantero 
chileno regresará al Udinese, su 
primer club en el fútbol europeo y 
donde brilló entre 2008 y 2011.

Por eso, los medios en ese país 
comenzaron a entregar mayores 
detalles y aseguraron que fue el 
propio goleador histórico de la 
Roja el que se contactó con el due-
ño del cuadro bianconero, Giam-
paolo Pozzo, para decir que estaba 
disponible y comenzar las negocia-
ciones.

Sky Sports 24 dio a conocer una 
frase que el tocopillano le habría 
dicho a Pozzo y que habría causado 
furor en los fanáticos del conjunto 
de Friuli.

"Voy a ir a Udinese y te llevaré 
de nuevo a la Champions League", 

Unión La Calera había perdido 
el punto rescatado en el empate 
ante Audax Italiano en el estadio 
Bicentenario de La Florida después 
de recibir un castigo por parte del 

Tribunal de Disciplina de la ANFP 
por desacato.

Es que se advirtió que, pese a 
estar suspendido, el entrenador de 
aquel entonces del cuadro "cemen-

tero", Manuel Fernández, utilizó 
elementos tecnológicos para co-
municarse con su cuerpo técnico, lo 
cual está prohibido en las bases 
del Campeonato Nacional.

El TAS devolvió a Unión La Calera un 
punto clave en su lucha por evitar el 
descenso

En Italia afirman que Alexis Sánchez prometió regresar a 
Udinese y llevarlos a Champions

El Tribunal de Arbitraje 
Deportivo anuló el castigo 
que el cuadro "cementero" 
había sufrido en mayo 
pasado por parte del Tribunal 
de Disciplina de la ANFP por 
un desacato.

El medio Sky Sports 24 dio 
a conocer una frase que el 
tocopillano le habría dicho a 
Pozzo y que habría causado 
furor en los fanáticos del 
conjunto de Friuli.

Miércoles 07 de agosto

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/en-italia-afirman-que-alexis-sanchez-prometio-regresar-a-udinese-y
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/el-tas-devolvio-a-union-la-calera-un-punto-clave-en-su-lucha-por-evitar


31Deportes

cotejo.
Se trata de Piero Maza, quien di-

rigirá por segunda vez en su trayec-
toria un encuentro entre el conjunto 
estudiantil y el "Cacique".

La vez anterior fue en el partido 
que favoreció por 3-1 al elenco de 
Macul en el estadio Fiscal de Tal-
ca, donde sancionó dos penales, 
uno errado por Cristián Palacios 
y otro que terminó en gol de Juan 
Manuel Lucero. Además, expulsó 
sobre el final a Bastián Tapia en los 
laicos.

Consignar que el Superclásico 
entre Universidad de Chile y Co-
lo-Colo está programado para las 
15:00 horas de este sábado en el 
reducto de Ñuñoa, por la 19° fecha 
del Campeonato Nacional.

entre Universidad de Chile y Colo 
Colo está programado para las 
15:00 horas de este sábado 10 de 

agosto en el reducto de Ñuñoa, por 
la 19° fecha del Campeonato Na-
cional.

Universidad de Chile y Colo Colo 
protagonizarán este sábado en el 
Estadio Nacional una nueva edi-
ción del Superclásico del fútbol 
chileno. Eso sí, el partido contará 
solamente con fanáticos azules, 
quienes deberán estar en el Regis-
tro Nacional de Hinchas.

Es que el conjunto estudiantil 
anunció que implementará esta 
medida, la cual se vuelve obliga-
toria al tratarse de un derbi en el 
fútbol criollo.

"Para este partido se imple-
mentará el Registro Nacional de 
Hinchas, el cual será obligatorio 
para poder obtener una entrada", 
informó el elenco universitario en 
sus redes sociales.

Además, en la publicación, la U 
hizo la salvedad que los menores 
de 12 años que tengan entrada de 
niño no precisan esta inscripción, y 
quienes ya se encuentran en el re-
gistro no deben hacer nuevamente 

este trámite, y están habilitados 
para concurrir al Superclásico.

Consignar que el Superclásico 

Universidad de Chile y Co-
lo-Colo se enfrentarán este sábado 
en el Estadio Nacional para dar vida 

a una nueva edición del Superclási-
co del fútbol chileno.

Y el derbi entre azules y albos ya 

va tomando forma, luego que en las 
últimas horas se diera a conocer el 
árbitro que impartirá justicia en el 

Piero Maza fue designado para arbitrar 
el Superclásico entre U. de Chile y Colo-
Colo en el Estadio Nacional

Universidad de Chile anunció que implementará Registro 
Nacional de Hinchas para el Superclásico

El juez dirigirá por 
segunda vez en su 
trayectoria un encuentro 
entre el conjunto 
estudiantil y el "Cacique".

Los azules recibirán este 
sábado a Colo Colo en 
el Estadio Nacional e 
informaron esta medida a 
través de sus redes sociales.
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la concedió para promocionar su 
novela «Mala Gente» y criticó que 
Cretton no lo haya leído y que no 
haya estado informado del caso de 
Rodrigo Anfruns, quien desapareció 
durante 1979 cuando tenía sólo 6 
años de edad.

“En un momento me dice: ‘¿Esto 
de ser tan pesado no te ha afecta-
do en tu carrera?’, y yo le dije: ‘No 
sé po, dímelo tú’. Si tú me estás en-
trevistando a mí y no yo a ti. Tan 
mal no me ha ido", señaló Guarello 
en su programa.

“Y cristalito, como si le hubie-
se sacado la madre en pantalla, 
sube en Twitter ‘qué noche más 
dura, vuelvo a casa estar con gen-
te real’”, agregó.

Y finalmente expuso que “se 
pasó, ya fui pesado, pero qué 
quieres... te voy a mandar a Cagi-
gao. Te voy a mandar cuando me 
agarré con el alcalde Sabag (...) 
¿Cómo ese puede ser el momento 
más álgido de tu carrera?”.

su fecha de estreno.
Cabe mencionar que este año se 

han cumplido 60 años de la crea-
ción del famoso cómic Mafalda.

Netflix informó a través de sus 
redes sociales, que la icónica his-
torieta Mafalda tendrá su propia 
serie animada en la plataforma, la 
cual será dirigida por el ganador 
del Oscar Juan José Campanella.

La publicación contaba con un 
video de imágenes de animación de 
un globo terráqueo acercándose y 
luego va apareciendo la inconfun-
dible Mafalda. ‘’¡La genialidad de 
Quino cobra vida!’’, expresó el me-
dio en su post.

Gastón Gorali será coguionista 
y productor general de la serie, y 
según medios especializados ase-
guran que se trata de la producción 
animada más importante realizada 

hasta ahora en Latinoamérica. Aun 
así la compañía no dio a conocer 

Repercusiones tuvo la confesión 
realizada por Jean Phillipe Cret-
ton, quien reconoció que la entre-
vista más incómoda que tuvo que 
hacer fue a Juan Cristóbal Gua-
rello.

Y es que indicó que en la instan-
cia, registrada el año 2014 en el pro-
grama «Mentiras Verdaderas» de 
La Red, tuvo varios roces con el pe-
riodista deportivo.

"No le caché mucho la volada 
en la que llegó”, dijo Cretton a Ya-
mila Reyna en su programa «Ha-
ciendo Match», recordando que el 
hombre de Canal 13 le criticó que 
"para qué había sido tan rimbom-
bante", generando así un ambiente 
negativo.

Pero ahora fue Guarello quien 
respondió a Cretton. En su progra-
ma «La hora de King Kong», el pe-

riodista deportivo calificó entre 
risas a su colega como "cristalito".

"Me sorprendió que todavía se 
acordara de esa tontería. Me hizo 
una presentación que le puso más 
color y yo en ese momento le dije 
‘tú estás rimbombante’ (...) crista-
lito", comentó el periodista mien-
tras hacía gestos contra el rostro 
de TVN.

También dijo que la entrevista 

Guarello se lanza en picada contra Cretton luego 
que reflotara incómoda entrevista de 2014

Serie animada de Mafalda llegará a la plataforma de Netflix

Jean Phillipe afirmó que la 
entrevista más incómoda 
que ha hecho fue el 2014, en 
La Red, con Juan Cristóbal, 
quien ahora respondió sin 
piedad llamándolo incluso 
"cristalito".

El famoso cómic 
argentino, Mafalda, 
sería la producción 
animada más 
importante 
hasta ahora en 
Latinoamérica.
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de Control» (1999).
Formarán parte del elenco de 

«Cero rating»; Pato Sotomayor, 
Álvaro Morales, Titi García-Hui-
dobro, y su hermana Francesca 
Conserva.

La historia fue escrita por la 
guionista Milena Bastidas, quien 
ha colaborado en ficciones como 
«Pituca sin lucas» y «La ley de 
Baltazar».

En diálogo con El Mercurio, la 
comunicadora indicó que la sitcom 
"es la historia de un equipo de tele-
visión, que lucha en cada capítulo 
para que no los saquen del aire".

"Exageramos conductas del me-
dio, y nos reímos de las cosas que 
son capaces de hacer, con tal de 
conseguir sintonía", agregó.

«Fear Inocolum».
Fue justamente para la promo-

ción de este disco que la banda ha 

realizado diversas giras, tanto en 
Estados Unidos como en países de 
Europa.

Uno de los principales anhelos 
que tienen los fanáticos del rock en 
nuestro país es que la banda Tool 
agende presentaciones en Chile.

Y este deseo podría ver la luz 
el próximo año, saldando de esta 
manera una de las deudas más 
grandes del rock en el país y en Sud-
américa.

Según consigna La Tercera, se 
reactivaron las negociaciones 
para que la banda estadouniden-
se de metal progresivo aterrice en 
Santiago.

Así lo afirmaron luego de con-
sultar con fuentes en la industria de 
los conciertos y la música en vivo de 
nuestro país.

De confirmarse, la agrupación 
musical se presentaría en un es-
tadio como el Nacional o el Mo-
numental, y sumaría otros shows, 
posiblemente en Brasil y Argentina.

Cabe recordar que Tool regre-

só a la escena el 2019, terminando 
así con 13 años de silencio musical, 
gracias al lanzamiento de su álbum 

Claudia Conserva volverá a 
actuar luego de 25 años, protago-
nizando una nueva serie junto a ex-
compañeros del programa «Clau-

dia Conversa» de TV+.
La conductora debutó en la tele-

serie «El amor está de moda» de 
Canal 13, que se estrenó en el año 

1995.
Luego tuvo participación en 

otras producciones como «Marrón 
Glacé, el regreso» (1996) y «Fuera 

Claudia Conserva volverá a actuar luego 
de 25 años: protagonizará serie con 
excompañeros de programa

Reactivan negociaciones para que Tool debute en Chile durante 
el próximo año

La comunicadora indicó 
que la sitcom "es la 
historia de un equipo de 
televisión, que lucha en 
cada capítulo para que 
no los saquen del aire".

De confirmarse, la 
agrupación musical se 
presentaría en un estadio 
como el Nacional o el 
Monumental, y sumaría 
otros shows, posiblemente 
en Brasil y Argentina.
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